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не производит, потому 
что в сердце не впуска-
ется, входит только 
в уши и тут же забы-
вается. В лучшем слу-
чае из слышанного че-
ловек выбирает лишь 
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что нравится и что не 
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ССКВОЗЬ КВОЗЬ 
ТУСКЛОЕ СТЕКЛОТУСКЛОЕ СТЕКЛО
Всё, что мы знаем из Библии о жизни с Бо-
гом после смерти, апостол Павел описывает 
словами «как бы сквозь тусклое стекло, га-
дательно» (1 Кор. 13, 12). Многое ли разгля-
дишь сквозь тусклое стекло? Возможно, при 
попытке мысленно посмотреть в него кого-то 
посещает сомнение: «А нужно ли этим зани-
маться? Вот придём туда и увидим». Хочу с 
уверенностью сказать: польза от рассужде-
ний о нашем будущем, бесспорно, есть! Они 
мотивируют нас и вдохновляют. И вообще, 
для человека, ставшего на путь служения 
 Христу, нет ничего предосудительного в же-
лании знать, к чему же приведёт избранное 
 решение.

Примечательно, что подобным вопросом за-
давался и один из апостолов Христа — Пётр. 
После того как с Иисусом расстался опечален-
ный юноша, не готовый инвестировать своё 
имущество в дело Божьего Царства, Пётр об-
ратился к своему Учителю: «Вот, мы остави-
ли всё и последовали за Тобою; что же будет 
нам?» (Мф. 19, 27). «Мы не такие богатые, как 
тот юноша, но тем не менее ради Тебя остави-
ли всё, что у нас было, — и ремесло, и лодку, 
и привычный уклад жизни. Что же будет нам 
за это?»

Хочу заметить, Иисус не остановил Петра, 
не стал укорять, стыдить, — мол, такие вопро-
сы задавать нескромно. Он дал довольно под-
робный ответ. Причём первая часть этого от-
вета относится непосредственно к апостолам, 

а вторая — ко всем последователям Христа. 
«Истинно говорю вам, что вы, последовавшие 
за Мною, — в пакибытии, когда сядет Сын 
Человеческий на престоле славы Своей, сядете 
и вы на двенадцати престолах судить двенад-
цать колен Израилевых. И всякий, кто оставит 
домы, или братьев, или сестёр, или отца, или 
мать, или жену, или детей, или земли, ради 
имени Моего, получит во сто крат и наследует 
жизнь вечную» (Мф. 19, 28–29).

Что Иисус пообещал непосредственно апос-
толам? Двенадцать престолов. Кстати, кто зай-
мёт двенадцатый престол — интересный во-
прос. (Ведь не Иуда же Искариот!) Лично я 
думаю, что это будет Матфий. Кто-то предпо-
лагает, что это место займёт Павел. В общем, 
опять же, не в нашей это компетенции — раз-
давать места на престолах. Одно мы знаем точ-
но — Своим ученикам Иисус дал особое обе-
щание относительно их будущего.

Рассмотрим ту часть ответа, которая затра-
гивает всех, идущих за Христом: «получит во 
сто крат и наследует жизнь вечную». Исходя 
из конструкции данного текста, можно сделать 
вывод, что стократное воздаяние Христос обе-
щает уже на земле. Не берусь во всей полноте 
описать богатства этого обетования, но в од-
ном уверен: Господь в долгу не остаётся. Не-
редко обратившийся к Богу лишается поддерж-
ки со стороны родных ему по плоти, но в лице 
церкви обретает во много раз больше братьев, 
сестёр, отцов и матерей.

Максим Александрович
Парафейник,
служитель церкви Железногорска 
(Курская обл.)
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Ещё более весомо звучат слова Христа  
«на следует жизнь вечную». Итак, первое, что 
нас ждёт в грядущем веке, — жизнь вечная. 
Я встречал скептиков, которые спрашивали: 
«А не слишком ли это скучно — жить веч-
но? Не надоест ли?» Увы, какое примитив-
ное мышление! Прежде всего нужно иметь 
в виду, что вечная жизнь — это не столько 
продолжительность, сколько качество. Это ка-
чественно иное бытие. Чтобы немного прояс-
нить эту мысль, приведу пример. Можно ли 
сказать, что младенец в утробе матери живёт? 
Конечно же, да! Сердечко бьётся, кровь пуль-
сирует по венам, он что-то слышит, улавли-
вает вспышки света, как-то на них реагирует, 
двигательные функции работают. Но можно 
ли сопоставить эту форму жизни с той, в ко-
торой находимся мы с вами? Согласитесь, с 
трудом. Это совершенно иное качество жизни! 
Так вот, друзья, когда мы перейдём заветный 
рубеж вечности — мы как будто бы родимся 
заново. Сравнивать нашу нынешнюю жизнь с 
жизнью после воскресения — всё равно что 
сравнивать ещё не родившегося младенца и 
взрослого человека.

Почему Библия говорит о грядущей жизни 
не так подробно, как нам хотелось бы? Да мы 
сейчас попросту неспособны вместить! У нас, 
возможно, ещё нет тех «рецепторов», нет воз-
можностей, чтобы всё осмыслить. И насколько 
мы можем вместить, настолько Писание нам и 
открывает эту тайну.

Итак, жизнь вечная — это не просто очень 
долгая жизнь, а сущностно иное состояние. 
Хотя библейское выражение «во веки веков» 
(например, «будут царствовать во веки ве-
ков» — Откр. 22, 5) в какой-то мере говорит 
и о продолжительности. Опять же, это в про-
екции на наш земной язык, на наши нынешние 
понятия.

В первосвященнической молитве Иисус из-
рёк: «Сия же есть жизнь вечная, да знают 
Тебя, единого истинного Бога, и посланного 
Тобою Иисуса Христа» (Ин. 17, 3). Жизнь веч-
ная — это удивительный процесс возрастания 
в познании Бога. Кстати, вечная жизнь начи-
нается не после физической смерти, а после 
духовного возрождения, уже здесь, на земле. 
Вот слова нашего Учителя: «Истинно, истинно 
говорю вам: верующий в Меня имеет жизнь 
вечную» (Ин. 6, 47). Слышите? «Имеет», а не 
«будет иметь»!

В вечности мы увидим Иисуса Христа!  
«Увидим Его как Он есть», — гласит Слово 
Божье (1 Ин. 3, 2). Тот, Которого мы уже сей-
час, не видя, любим, Тот, о Котором радуемся 
радостью неизреченной и преславной, предста-
нет перед нашими очами во всей Своей красо-
те, славе и великолепии! Не бьётся ли ваше 
сердце сильнее от этой мысли? Просто пред-
ставьте: мы годами молимся Христу, — может, 
лишь в каких-то робких мечтаниях смутно ри-
суем Его образ, но вот однажды Господь Иисус 
покажет нам Себя. Тот, о Котором мы много 
размышляли, о Котором проповедовали, Кому 
посвящали стихи и песни, — явит Себя нам. 
Не знаю, будет ли в вечности что-либо пре-
краснее, чем лицезреть Иисуса!

Чтобы мы могли сильнее проникнуться этой 
мыслью, приведу одну библейскую иллюстра-
цию. Ревекка — девушка, живущая в Месо-
потамии, — получает предложение от Исаа-
ка. Точнее, не от самого Исаака — приходит 
раб Авраама из далёкой страны, и Ревекка 
слышит вопрос: «Пойдёшь ли с этим челове-
ком?» И она отвечает: «Пойду». Если сегодня 
молодая христианка услышит от служителя, 
что какой-то незнакомый брат из другого го-
рода хочет сделать ей предложение, то вполне 
разумно с её стороны попросить хотя бы фото-
графию этого брата. Елиезер не мог показать 
Ревекке ни фото, ни портрет Исаака. Однако 
она дала согласие.

И вот Ревекка преодолевает неблизкий путь 
в Ханаан. Думаю, всё её сердце было заня-
то мыслями о предстоящей встрече: «Каким 
окажется Исаак? Как он будет относиться ко 
мне?» Вдруг — вдалеке силуэт. Ревекка сошла 
с верблюда. «Кто этот человек, который идёт 
по полю навстречу нам?» — спрашивает она 
у раба. В ответ слышит: «Это господин мой». 
Представляю, как учащённо застучало её серд-
це: «Вот он, тот, которому я доверилась, кото-
рый уже стал моей судьбой!» И — долгождан-
ная встреча!

Что-то подобное произойдёт там, в вечно-
сти, когда мы увидим лицом к лицу Иисуса 
Христа, Которого полюбили уже здесь, к Ко-
торому привязались, о Котором так томилось 
наше сердце. «Кто мне на небе? — восклица-
ет псалмопевец Асаф. — И с Тобою ничего 
не хочу на земле» (Пс. 72, 25). В одном из 
переводов этот текст звучит так: «Кто есть 
на небе, кроме Тебя? Кроме Тебя я ничего не 
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Сквозь тусклое стекло

желаю на земле!» Только ради Тебя одного, 
Господи, и стоит стремиться на небеса!

Сейчас, на земле, далеко не всегда действия 
Божьи нам понятны. Порой у нас много вопро-
сов: «Почему болезни, автокатастрофы и войны 
забирают от нас хороших людей? Почему дети 
так рано остаются сиротами, а жёны — вдо-
вами? Почему ответы на молитвы задержива-
ются, когда они нам так нужны?..» Но там, в 
близком, сокровенном общении — я верю! — 
Господь ответит на каждый наш вопрос. И ког-
да Он будет нам открывать Свою премудрость, 
когда покажет, насколько глубоки и многогран-
ны были Его планы, тогда, подобно двадцати 
четырём старцам из Откровения, мы в смирен-
ном почтении будем снова и снова падать ниц 
и поклоняться Живущему во веки веков: «До-
стоин Ты, Господи, приять славу, и честь, и си-
лу: ибо Ты сотворил всё, и всё по Твоей воле 
существует и сотворено» (Откр. 4, 11).

Что ещё нас ожидает после воскресения — 
это преображённое тело. Не раз я слышал вы-
ражение «новое тело». Но, оказывается, в Писа-
нии такого словосочетания нет. Не абсолютно 
новое, а именно преображённое тело обещает 
нам Господь. «Наше же жительство — на не-
бесах, откуда мы ожидаем и Спасителя, Госпо-
да нашего Иисуса Христа, Который уничижён-
ное тело наше преобразит так, что оно будет 
сообразно славному телу Его, силою, которою 
Он действует и покоряет Себе всё» (Флп. 3, 
20–21). Тело, в котором мы сейчас находим-
ся, — даже если мы в хорошей физической 
форме и наше здоровье крепко — Библия на-
зывает уничижённым. Но участники первого 
воскресения, а также те, кто застанут восхи-
щение Церкви живыми, войдут в чудо преобра-
жения, «ибо тленному сему надлежит облечься 
в нетление, и смертному сему облечься в бес-
смертие» (1 Кор. 15, 53).

По этому поводу хочу привести цитату из 
труда Ивана Вениаминовича Каргеля «Где, по 
Писанию, находятся мёртвые»: «Не составляй 
же себе никакого представления о будущем 
теле, глядя на голое семя, которое ты сеешь 
в землю, откуда оно должно взойти. Оно — 
только эмбрион, зародыш будущего тела, и, 
когда мы на деле берём пшеничное зерно, ко-
торое апостол предлагает нам в пример, что 
мы видим? Как различно то, что всходит из 
земли, в сравнении с тем, что было посеяно в 

землю! Посмотри на красивую зелёную травку, 
которая развилась из ростков. Взгляни на стре-
мящийся кверху стебель, вышедший из ростка. 
Наконец, на золотистый колос, который венча-
ет всё растение. Какое обновлённое тело! Срав-
ни его только с голым зерном — нет ничего 
похожего! Для того-то и было подвергнуто тело 
тлению, чтобы из малой части своей принести 
новое, воскресшее тело. Так будет и с телами 
воскресения. Они ни в коем случае не будут 
похожи на прежние тела, погребённые в зем-
ле, потому что они распались, как распались 
посеянные пшеничные зёрна. В какой же мере 
Господь воспользуется нашим тленным телом 
как зародышем будущего тела воскресения — 
этого мы не знаем. Это Его дело. Но без него, 
то есть прежнего тела, так же не получится 
тело воскресения, как не может без посеянно-
го семени взойти стебель или налиться колос» 
(Каргель И. В. Собрание сочинений. СПб., Би-
блия для всех, 1997. С. 221–222).

Кстати, старославянское слово «пакибытие», 
которое использовано в 19-й главе Евангелия 
от Матфея, состоит из двух слов: «паки» — 
«опять, снова» и «бытие». То есть дословно это 
«возрождение», «перерождение», которое ожи-
дает спасённых людей. Калеки, увечные, люди 
с телесными недостатками, неродившиеся мла-
денцы, люди престарелые — все, «сподобив-
шиеся достигнуть того века и воскресения из 
мёртвых» (Лк. 20, 35), обретут совершенные 
преображённые тела. Какими же свойствами 
Господь наделит наше преображённое тело? 
Ответ на этот вопрос частично скрыт в словах 
«оно будет сообразно славному телу Его», т. е. 
телу, которое Иисус обрёл после Своего вос-
кресения.

Считаю важным также упомянуть о награ-
дах, которые Господь даст Своим верным ра-
бам. Это и венцы (1 Петр. 5, 4; 2 Тим. 4, 8), 
и плоды дерева жизни (Откр. 2, 7), и сокро-
венная манна, и белый камень с особым новым 
именем (Откр. 2, 17), и белые одежды (Откр. 
3, 5), и Новый Иерусалим, описанный в 21–
22-й главах Откровения, и многое другое. В не-
которых случаях непросто разобраться — бук-
вальное ли это описание или духовные образы. 
Ясно только, что у каждого награда будет своя. 
А кто-то, увы, её лишится. «У кого дело сго-
рит, тот потерпит урон; впрочем, сам спасётся, 
но так, как бы из огня» (1 Кор. 3, 15).
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Что же может лишить нас награды? В 2 Кор. 
5, 10 апостол Павел говорит: «Всем нам долж-
но явиться пред судилище Христово, чтобы 
каждому получить соответственно тому, что он 
делал, живя в теле, — доброе или худое». Су-
дилище — это не суд над грешниками. (Веру-
ющий в Христа на такой суд вообще не прихо-
дит.) На судилище будут раздаваться награды 
и порицания. Но что же Павел подразумевает 
под словом «худое»? Речь ни в коем случае 
не идёт о нечистоте, мерзости и лжи — та-
кое в небесный город вообще не войдёт (Откр. 
21, 27). Худым (т. е. плохим, недостаточно ка-
чественным) на судилище будет назван труд 
во имя Христа, в котором окажется примесь 
честолюбия, корысти, нерадения, недовольства. 
Представляю, как же трагично будет — отдать 
всю жизнь делу благовестия, а на судилище 
Христовом узнать, что оно не прошло провер-
ку огнём! Не допустить бы нам только лукавой 
мысли: «К чему мне какие-то награды? Лишь 
бы самому как-нибудь спастись». Библия на-
страивает нас совершенно иначе: «Наблюдайте 
за собою, чтобы нам не потерять того, над чем 
мы трудились, но чтобы получить полную на-
граду» (2 Ин. ст. 8).

Хочу упомянуть ещё одно благословение, 
которое ждёт нас в грядущем веке, — обще-
ние со святыми. Вообще, потребность в ком-
муникации Бог вложил в человека при сотворе-
нии. И несмотря на то, что люди разнятся по 
темпераменту и другим душевным качествам, в 
общении нуждаются все. Кроме того, это, по-
жалуй, один из самых приятных способов вре-
мяпрепровождения на земле. А в новой жизни 
наши возможности общения значительно рас-
ширятся.

Однажды я провёл среди нашей молодёжи 
письменный опрос: «Если бы представилась 
возможность побеседовать с кем-то из правед-
ников Ветхого Завета, то кто бы это был и что 
бы вы у него спросили?» Было много интерес-
ных ответов. Хочу привести некоторые из них.

Пишет сестра: «Я бы хотела встретиться с 
царём Давидом, хотела бы у него поучиться 
играть на музыкальных инструментах, хотела 
бы поинтересоваться, как у него получилось 
быть таким смелым, чтобы камешком проло-
мить череп Голиафу. При этом на него смотре-
ло множество народа, и я удивляюсь смелости 
и отваге этого человека. Очень бы хотелось по-

говорить с ним на эту тему. Иногда выходишь 
петь или сидишь в хоре, в оркестре, а ощуща-
ешь себя такой робкой!»

Пишет брат: «Я бы пообщался с Даниилом. 
Потому что, во-первых, это один из немногих 
праведников, который не совершал ошибок 
(по крайней мере, в Библии об этом ничего 
не сказано); во-вторых, этот человек от самой 
юности, находясь во вражеской стране, по су-
ти, не имея свободной воли, принял решение 
не оскверняться и этого решения держался; 
в-третьих, он был очень мудрым человеком, а с 
таким всегда приятно общаться. И в-четвёртых, 
он был пророком, именно об этом я бы с ним 
поговорил, попросил бы объяснить всё, что 
трудно для понимания и толкования в Книге 
пророка Даниила».

Сестра: «Если бы мне представилась воз-
можность побеседовать с праведником Ветхого 
Завета, то я бы выбрала Авраама, потому что 
он назван отцом всех верующих. Я бы спро-
сила, как Аврааму удалось воспитать такого 
послушного сына Исаака? Что испытывал Ав-
раам, когда вёл на гору Исаака, и знала ли об 
этом Сарра и как она это перенесла?»

Брат: «Я бы хотел спросить у Еноха, что 
значит „ходить перед Богом“, как это выража-
лось практически?»

А теперь, друзья, хочу вас обрадовать: од-
нажды нам с вами представится возможность 
осуществить наши мечты! В вечности мы 
 воочию увидим этих людей и сможем спросить 
обо всём, что нас интересует. Причём сейчас 
мы ограничились только праведниками Вет-
хого Завета, а прибавьте ещё апостолов, хри-
стиан первых веков, тех, кто жил в Средние 
века, проповедников и миссионеров XIX века, 
гонимых христиан Советского Союза и многих-
многих других. Весь этот сонм святых, всё это 
облако свидетелей Христовых станет кругом 
нашего общения! Есть чем заниматься целую 
вечность, не так ли?

Но для того, чтобы в будущей жизни обрести 
все эти блага, нужно, подобно Петру, в настоя-
щей жизни ради Господа оставить всё. Не быть 
привязанным ни к чему земному больше, чем к 
Иисусу Христу. Таким же путём прошёл и апос-
тол Павел: «...для Него я от всего отказался, и 
всё почитаю за сор, чтобы приобрести Христа» 
(Флп. 3, 8). И поверьте — оно того стоит!

«Стоит смиряться, стоит бороться, стоит за 
это жизнь всю отдать!» 

Сквозь тусклое стекло
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ББЕРЕГИСЬ ЕРЕГИСЬ 
    ОБИДЫ    ОБИДЫ

Автор приведённых высказываний один и тот 
же — апостол Павел. Далеко не всегда полу-
чается радоваться, когда нас огорчают. Сохра-
нять благодушие, т. е. доброту души и хоро-
шее настроение, нелегко, если тебя обижают. 
Тем не менее призвание каждого христиани-
на — подражать апостолу. Но как это сде-
лать? Чтобы понять стратегию борьбы с оби-
дой, сначала нужно разобраться, откуда она 
берётся и каковы её последствия.

Откуда берётся обида
Довольно часто люди огорчаются потому, что 
страдают гордостью и честолюбием. Яркий 
пример — огорчение Каина на Авеля. Оба они 
принесли жертвы Богу: Каин посвятил Госпо-
ду от плодов земли, Авель — от первородных 
своего стада. Бог призрел на дар животново-
да, а жертву земледельца не принял. И вместо 
того, чтобы задаться вопросом, почему Бог не 
принял дар и что нужно исправить, Каин весь-
ма огорчился на родного брата. Наверное, его 
сильно задело, что Бог призрел на младшего 
брата и оценил его поступок выше, чем жерт-
ву Каина, который являлся первенцем, стар-
шим в семье. Этот случай из глубокой древ-
ности показывает, что огорчение — один из 
самых ранних грехов на нашей планете.

Второй яркий случай связан с Саулом. Ког-
да он возвращался после победы над фили-
стимлянами, его сильно огорчили слова, кото-
рые пел хор женщин: «Саул победил тысячи, 
а Давид — десятки тысяч!» (1 Цар. 18, 7). 
Здесь также причиной злой реакции Саула 
стала его гордость.

За свои 60 с лишним лет я видел немало 
случаев, похожих на ситуацию с Саулом и 
Давидом. Например, в церкви два кандидата 
на пресвитерское служение. Община одно-
го соглашается рукоположить, а другого нет. 
И этот другой настолько огорчается, что ухо-
дит из церкви на 30 с лишним лет!

Один брат должен был на членском собра-
нии предстать перед общиной и дать отчёт о 
своём труде. Будучи уверен, что никто его не 
снимет со служения, поскольку альтернативы 
не было, он произнёс такую фразу:

— Братья и сёстры, у меня нет особых 
способностей. Прошу освободить меня от слу-
жения.

Затем он вышел, чтобы церковь могла 
дать ему оценку. Вдруг кто-то из рядов пред-
ложил:

— Давайте удовлетворим его просьбу.
Как ведущий членского собрания, я решил 

уточнить:
— Кто так думает? Поднимите руку.

Николай Степанович 
Антонюк,
председатель Международного 
совета церквей ЕХБ,
служитель церкви г. Тимашёвска 
(Краснодарский кр.)

Нас огорчают, а мы всегда радуемся...
2 Кор. 6, 10

Я благодушествую... в обидах...
2 Кор. 12, 10
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И тут поднялся лес рук! Я отреагировал 
спокойно:

— Пригласите брата.
Он зашёл в зал и неожиданно для себя 

 узнал о решении церкви.
— За что?! — тут же возмутился он.
Сейчас его уже нет в живых, и, насколько 

знаю, он носил эту обиду в сердце до самой 
смерти.

Мы можем говорить о себе скромно, но при 
этом думать совершенно иначе. Если у меня 
действительно скромная самооценка, то даже 
когда кто-то опередит меня или у кого-то дело 
получится лучше, кому-то отдадут предпочте-
ние, меня это не заденет и не вызовет во мне 
отрицательных эмоций. Наоборот, я буду ра-
доваться за этого человека. Успех другого не 
будет вызывать во мне обиду. Саулу следова-
ло бы радоваться о Давиде, что он замечатель-
ный зять и способный военачальник. Однако 
гордость лишила Саула покоя и сделала его 
жертвой сильнейшего огорчения.

Вторая распространённая причина огорче-
ния — когда Божий план не совпадает с мо-
ими ожиданиями. Иона проповедовал в Ни-
невии, предупреждая жителей, что через 
40 дней их великолепный город превратится в 
развалины. Это была уникальная проповедь — 
очень короткая и без малейшего намёка на 
возможность покаяния и Божью благодать. 
Указанный срок прошёл, и Иона не мог до-
ждаться, когда же Бог приведёт в исполнение 
Свой приговор и поразит ненавистных врагов 
Израиля. Поскольку жители Ниневии глубоко 
раскаялись в своих злодеяниях, Господь пожа-
лел о бедствии и не навёл его на ассириян. 
Иона огорчился настолько, что даже просил 
себе смерти. В его представлении эти нече-
стивцы не заслуживали ничего лучшего, как 
быть полностью истреблёнными. Но у Господа 
был план спасти Ниневию, иначе Он мог бы и 
не посылать Иону на проповедь в этот город. 
Несоответствие Божьих намерений с ожидани-
ями пророка вызвало в Ионе сильнейшее огор-
чение.

У Неемана тоже были собственные пред-
ставления о том, как Елисей должен был его 
исцелить. Но когда ему навстречу выходит 
какой-то слуга и предлагает всего-навсего оку-
нуться в речушке Иордан семь раз, военачаль-

ник не просто огорчается, а разрывается от 
гнева. Ожидания и понятия Неемана помеша-
ли ему согласиться с Божьим замыслом и из-
бежать огорчения.

Однажды у нас на Кавказе проходил моло-
дёжный лагерь. Мы тщательнейшим образом 
готовились к этому крупному мероприятию. 
Вовсю работала кухня, были установлены па-
латки. Палило солнце, стояла сушь и невыно-
симая жара. Приехало около 1 500 человек из 
разных уголков планеты — из Азербайджана, 
США, Армении, российской части Кавказа, а 
также из многих других мест. Мы полагали, 
что всё должно пройти хорошо. Но как толь-
ко началось общение, полил сильный дождь. 
Его не было всё лето, а тут в самый неудоб-
ный момент начался настоящий ливень. Мне 
даже показалось, будто Бог решил нас нака-
зать и смирить, чтобы мы не хвалились и не 
пытались всем доказать, что у нас, краснодар-
цев, всё на пять с плюсом. Уже стемнело, а 
дождь не кончается. Потом выключился свет. 
А нужно кормить огромную толпу людей. Мы 
начали запускать электростанцию, а у нас не 
получается, ведь всё лето мы ею не пользо-
вались. Я был сильно огорчён и не понимал, 
почему такое происходит.

Третья причина огорчения — когда мы не 
достигаем желанной цели. Ахаву понравился 
виноградник Навуфея, и он решил его выку-
пить. Царь был уверен, что этот простолюдин 
ни в чём не откажет государю. Однако пра-
ведник оказался непреклонен — он ни за что 
не согласился отдать наследство своих отцов. 
Ахав огорчился настолько сильно, что вскоре 
это заметила его жена, нечестивая Иезавель.

А разве у нас не бывает подобного? Мы 
нарисовали себе радужные картины, тщатель-
но продумали план, как их воплотить в реаль-
ность, и были вполне уверены в достижимости 
поставленной цели. И вдруг — полный провал.

В своё время я с отличием окончил шко-
лу и решал поступить в Московский авиаци-
онный институт. Все учителя были убеждены, 
что меня туда примут. Я написал вступитель-
ную экзаменационную работу, показал своему 
брату, который уже учился в этом вузе, и он 
ещё больше утвердил меня: «Сто процентов 
будет пятёрка!» Но когда я глянул в списки 
результатов — был потрясён: мне поставили 
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двойку! Поначалу я огорчился. Мне предлага-
ли добиваться справедливости, но на тот мо-
мент я был уже «чуть-чуть верующий» и про-
сто победил в себе обиду.

Однако двойка за экзамен — это мелочь 
по сравнению с другими ситуациями. Знаю 
одного юношу, который полюбил девушку, и 
ему показалось, что она ответит взаимностью. 
Он сделал ей предложение вступить в брак, а 
она ему отказала. Его же это сильно задело, и 
он решил во что бы то ни стало добиться по-
ставленной цели. Он снова и снова приставал 
к ней со своим предложением, пытался под-
ключать к этому нас, служителей. Дело дошло 
чуть ли не до угроз. «Оставь её в покое», — 
посоветовал я ему, видя, что он уже далеко 
зашёл. Цели он так и не добился. Понимаю, 
что ему было тяжело, но нельзя позволять 
огорчению овладевать нами.

Ещё люди порой огорчаются из-за физиче-
ских неудобств. Иона расположился с восточ-
ной стороны Ниневии и соорудил себе кущу, 
чтобы спастись от палящего солнца. Господь 
произрастил дерево, которое создало тень и 
обрадовало пророка. Но на следующий день 
червь подточил дерево, и оно засохло. И тут 
Иона огорчился ещё раз. Возможно, ему было 
вдвойне тяжело находиться под прямыми лу-
чами солнца, т. к. после того, как он побыл 
во чреве кита, его кожа могла пострадать от 
желудочного сока огромной рыбы.

Бывает, что нас раздражает дискомфорт. 
Например, в Доме молитвы неудобные скамей-
ки: одна доска толстая, другая тонкая. И мы 
два дня на протяжении конференции ёрзаем 
на скамейке, внутренне возмущаясь: «Ну кто 
мог до таких лавок додуматься?» Нам то жар-
ко, то холодно, то дождь нас не устраивает, то 
кто-то занял наше место в молитвенном доме.

Было время, когда мне часто приходилось 
ездить в Тбилиси, поскольку я совершал там 
пресвитерское служение. Поезд отправлялся 
из Краснодара ночью и шёл 17 часов через Аб-
хазию. Захожу в вагон, а на моём месте спит 
человек. Я прошёлся туда, сюда — все места 
заняты. И я огорчился. Проводник предложил:

— Давайте я его разбужу и подниму.
А я смотрю: лежит человек пожилой. Не-

ужели я решусь на такое, я ведь верующий, 
да ещё пресвитер церкви...

— Нет-нет, не надо, — возражаю я.
Так и пришлось ехать стоя 17 часов. И та-

ких ситуаций в жизни бывает немало.
Однажды мне пришлось необычным обра-

зом лететь в Америку. Поскольку я частый 
пассажир, у меня есть специальная карта, 
которая даёт некоторые преимущества. На-
пример, хотя места в самолёте программа 
распределяет автоматически, я могу его по-
менять. И вот я подхожу на регистрацию, а 
у меня, оказывается, место одно из худших, 
в конце салона.

Обслуживающий персонал спрашивает:
— Вам поменять место?
А я же верующий, и у меня такие мысли: 

«Раз Бог мне это место дал, возможно, рядом 
будет сидеть человек, которому нужно расска-
зать о Христе».

— Нет, не надо, — отказался я.
В огромном самолёте на 400 пассажиров я 

пробираюсь к своему месту. Кресла стоят па-
рами, и вот возле моего места расположился 
огромный потный мексиканец! Я тяжко вздох-
нул, втиснулся рядом с ним и так сидел 13 ча-
сов, пока самолёт не приземлился. Даже с та-
кими огорчениями нужно уметь бороться.

Огорчение может быть вызвано несогласием 
во мнениях. Такое случается и между близкими 
друзьями. Варнава помог Савлу стать апосто-
лом Павлом. Это были настоящие друзья. Они 
много трудились вместе для Господа. Между 
ними были самые лучшие отношения, которые 
только можно себе представить. Но один раз 
они серьёзно разошлись во мнениях, и даже 
Писание отмечает: «Отсюда  произошло огорче-
ние, так что они разлучились друг с другом...» 
(Деян. 15, 39). Здесь их дороги разошлись. Не-
сомненно, они остались хорошими христиана-
ми, но Павел нашёл себе другого сотрудника 
и отправился с ним в очередное путешествие. 
Этот случай показывает, что даже среди вели-
ких людей такое бывает. И мы должны уметь 
выходить из подобных ситуаций.

Я не один десяток лет сотрудничал с Гри-
горием Васильевичем Костюченко, Вениами-
ном Александровичем Маркевичем и другими 
опытными служителями, и бывало такое, что 
мы расходились во мнениях. Мы можем болез-
ненно воспринимать, когда нам кажется, что 
нас не поняли, нам не уступили. Но и тогда 
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нужно искать выход. Один из подобных случа-
ев я приведу в конце статьи.

Наконец, обида может возникнуть в сердце 
тогда, когда с нами поступили несправедливо. 
По этому поводу есть множество текстов в 
книгах Левит и Второзаконие. Писание при-
зывает нас не обижать друг друга, когда мы 
что-то покупаем или продаём, когда нанимаем 
кого-то сделать работу или сами оказываемся 
в положении нанятого, например, у неверую-
щего человека.

Один брат сделал заказчику санузел «под 
ключ»: и плитку положил на пол и на сте-
ны, и ванную, и раковину установил. Хозяину 
осталось рассчитаться и пользоваться в своё 
удовольствие. Но он оказался нечестным чело-
веком и нашему брату сказал так:

— Ты сделал работу некачественно, ни ко-
пейки тебе не заплачу.

Как христианин должен реагировать на 
это? Вправе ли мы платить за несправедли-
вость угрозами и местью? Даже тогда, когда 
нам не дали то, что мы заработали, не будем 
обижаться и обижать!

К чему приводит обида
Последствия обиды могут быть катастрофич-
ны. Вследствие огорчения Каин убил своего 
родного брата. Ахав организовал казнь Наву-
фея. Саул долгое время преследовал Давида 
с намерением лишить его жизни. Моисей, ко-
торый огорчился и согрешил при водах Мери-
вы, не вошёл в землю обетованную. Ахитофел, 
мудрейший человек своего времени, государ-
ственный советник Давида, не смог выдержать 
того, что его совету предпочли совет Хусия. 
Ахитофел был настолько горд, что тут же от-
правился домой и повесился.

В одной общине, насчитывающей примерно 
50 человек, избирали церковный совет. Я ру-
ководил членским собранием. Мы договори-
лись с церковью, что в совете будет пять че-
ловек. Я предложил:

— Чтобы никто ни на кого потом не оби-
жался, давайте сделаем тайное голосование. 
Раздадим листочки, каждый напишет фамилии 
пятерых братьев, и кто больше наберёт голо-
сов, тот и войдёт в совет.

Один брат настолько был уверен в себе, 
что даже уверял других:

— Я вам гарантирую: я точно буду в  совете.
Он даже полагал, что займёт первое место 

и станет руководящим в общине, и не скрывал 
этого. Но его фамилию написал всего один че-
ловек. Это настолько огорчило брата, что он 
ушёл из церкви и находится в таком состоя-
нии до сих пор.

Непобеждённая обида всегда приводит к 
печальным результатам.

Как победить обиду
Чтобы одолеть огорчение и не стать его жерт-
вой, нужно придерживаться ряда правил.

Во-первых, мы должны сознавать, что у 
 Бога есть определённая цель в отношении 
нас. Порой Он допускает в нашей жизни те 
или иные неприятные обстоятельства, чтобы 
показать нам нашу сущность, очистить нас от 
пороков и сформировать в нас угодный Ему 
характер.

В жизни праведного Иова был чёрный 
день, когда он потерял всё. Его дети погиб-
ли, имущество было расхищено. Он лишился 
здоровья, друзья унижали и оскорбляли его, 
вместо того чтобы утешить и поддержать. 
Праведнику было очень горько от такой не-
справедливости, он испытывал неимоверные 
физические и душевные муки. Тем не менее 
он понимал, что такие тяжкие обстоятель-
ства до него допустил Бог. В конце книги 
мы читаем о решительных переменах, кото-
рые произошли с Иовом. Праведник говорит 
Господу: «Знаю, что Ты всё можешь и что 
намерение Твоё не может быть остановлено. 
Кто сей помрачающий Провидение, ничего не 
разумея? — Так, я говорил о том, чего не 
разумел, о делах чудных для меня, которых я 
не знал. Выслушай, взывал я, и я буду гово-
рить, и что буду спрашивать у Тебя, объясни 
мне. Я слышал о Тебе слухом уха; теперь же 
мои глаза видят Тебя; поэтому я отрекаюсь и 
раскаиваюсь в прахе и пепле» (Иов. 42, 2–6). 
Вот для чего Бог допускает обидчика в нашу 
жизнь — чтобы мы увидели себя, покаялись, 
очистились и стали лучше. Трудности гото-
вят нас к вечности. Как ни прекрасен алмаз, 
он отличается от бриллианта тем, что обычно 
имеет бесформенный вид. Если бы мы встре-
тили природный алмаз, то, наверное, даже не 
обратили бы на него внимания. Однако когда 
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этот минерал оказывается в руках мастера, 
он превращается в прекрасный бриллиант с 
великолепной огранкой. Господь через обид-
чиков и несправедливость шлифует наш ха-
рактер и готовит нас для небесной жизни. 
Когда мы понимаем это, нам намного легче 
переносить неприятные ситуации и правильно 
на них реагировать.

У царя Давида были невероятно тяжёлые 
обстоятельства. Он был вынужден бежать от 
родного сына Авессалома. Царь шёл по улице 
босой, горько плача. Именно в такой трудный 
момент неподалёку появляется нечестивый Се-
мей, который злословит и оскорбляет Давида: 
«Уходи, уходи, убийца и беззаконник! Господь 
обратил на тебя всю кровь дома Саулова, вме-
сто которого ты воцарился, и предал Господь 
царство в руки Авессалома, сына твоего; и 
вот, ты в беде, ибо ты — кровопийца» (2 Цар. 
16, 7–8). Тут же Авесса предлагает свои услу-
ги. Ему ничего не стоит расправиться с Семе-
ем. В ответ Давид произносит слова, которые 
ярко показывают, как он оценивает эту ситу-
ацию: «Что мне и вам, сыны Саруины? пусть 
он злословит, ибо Господь повелел ему злосло-
вить Давида. Кто же может сказать: „зачем ты 
так делаешь?“» (ст. 10). Такое понимание по-
могало царю терпеливо переносить вопиющую 
несправедливость и удерживаться от обиды и 
мести.

Ещё одно важное правило: если в нашем 
сердце появляется огорчение, важно разобрать-
ся в причине этого. В момент, когда Каином 
овладела злоба, Бог спрашивает его: «Почему 
ты огорчился? и отчего поникло лицо твоё?» 
Ионе Господь дважды задаёт вопрос: «Неуже-
ли ты огорчился?» Эти примеры показывают, 
насколько важно всякий раз спрашивать себя: 
«Почему я обиделся на этого человека? Мо-
жет, он прав, обличая меня? Может, я стал 
слишком велик в своих глазах и потому бо-
лезненно воспринимаю критику?» Если бы Ка-
ин поступил так и разобрался в себе самом, 
возможно, братоубийства бы не произошло. 
В трудных ситуациях нельзя терять головы. 
Нужно проанализировать происходящее и сде-
лать правильные выводы.

Третий совет: радуйтесь успеху других. Ес-
ли ваши сотрудники в чём-то превзошли вас, 
оказались более способными, радуйтесь, что у 

вас такие хорошие помощники. Мне встреча-
лось даже такое, когда отец обижался на сы-
на, что тот проповедует лучше или что ему 
доверили более высокое служение. Вот как 
бывает! Если кто-то лучше поёт, лучше реша-
ет материальные вопросы, не нужно ему зави-
довать. Если бы Саул вместо зависти радовал-
ся за Давида, он бы не стал преследовать его 
и столько лет причинять ему боль. Принимать 
успех других как благословение — важный 
фактор в победе над огорчением.

Следующий принцип связан со словами Ек-
клесиаста: «Не на всякое слово, которое гово-
рят, обращай внимание...» (Екк. 7, 21). Будем 
учиться тому, чтобы не обращать внимания на 
речи людей, которые говорят о нас плохо.

Одна сестра по вере рассказывала мне, как 
она стала звонить по телефону, и в этот мо-
мент услышала чужой разговор. На связи были 
две подруги, которые обсуждали между собой 
именно эту сестру! Невольная слушательница 
20 минут не могла оторваться от трубки. Од-
на из беседующих говорила ужасные вещи и 
всячески клеветала. «Я слушала свою подругу 
и была в ужасе. Как она плохо обо мне гово-
рила! А потом я потеряла покой. Я не знаю, 
что теперь делать», — исповедовалась мне по-
страдавшая.

У меня были подобные случаи. Однажды 
я находился в комнате, а за стеной обо мне 
пошёл разговор. Собеседники не знали, что я 
нахожусь рядом и всё слышу. Я ушёл, чтобы 
не впасть в искушение.

Однажды в церкви решался вопрос моего 
служения, и в моё отсутствие в отношении ме-
ня проводилось голосование. Один из его участ-
ников проголосовал против меня. После этого 
кое-кто из «доброжелателей» подошёл ко мне, 
горя желанием рассказать, кто же решился вы-
сказаться против моей кандидатуры.

— Не хочу знать! — наотрез отказал-
ся я. — Не говори!

На следующий день он снова стал приста-
вать ко мне:

— Может, ты передумал? Хочешь, скажу, 
кто был против тебя?

Я снова отказался. Я до сих пор не знаю и 
не хочу знать, что это был за человек, и это 
спасает меня от огорчения. Если вы случайно 
услышали о себе плохое, не на всякое слово 
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обращайте внимание. Когда Саула избрали 
царём, нашлись негодные люди, которые воз-
мущались: «Да кто такой Саул? Неужели он 
нам поможет? Ему ли царствовать над нами?» 
Царь всё слышал, но как бы не замечал этого. 
В тот момент он поступил очень правильно и 
таким образом избежал многих проблем.

Уметь прощать, делая это от всей души, от 
сердца, не напоминая человеку о его вине, — 
тоже очень важное условие победы над огор-
чением. Писание призывает нас: «Будьте друг 
ко другу добры, сострадательны, прощайте 
друг друга, как и Бог во Христе простил вас» 
(Еф. 4, 32). Однажды Пётр спросил у Хри-
ста: «Сколько раз прощать брату моему? До 
семи ли раз?» Иисус ответил: «Не до семи 
раз, а до седмижды семидесяти раз». Если 
произошёл конфликт, потому что мы с кем-то 
разошлись во мнениях, мы должны простить. 
Бывают ситуации, когда нужно попросить 
прощения, даже если мы не чувствуем себя 
виноватыми.

Уметь пойти на уступки, чтобы избежать 
обиды, — тоже очень важно. У нас с Григо-
рием Васильевичем Костюченко один раз про-
изошло огорчение. Наша церковь строила Дом 
молитвы на его участке. Я был ответственным 
пресвитером, а он был моим помощником, не-
смотря на его почтенный возраст. По характе-
ру мы с ним совершенно разные. В один из 
дней я побыл на стройке, объяснил братьям, 
что и как делать, а затем уехал в Краснодар. 
Тем временем Григорий Васильевич всё пере-
иначил и дал братьям совершенно другие ука-
зания. Я приезжаю и смотрю: братья сделали 
всё не так, как я им говорил. Мне это сильно 
не понравилось.

— Почему вы так сделали? — начал выяс-
нять я.

— Григорий Васильевич так сказал.
Я немедленно отдал приказ:
— Переделать!
И Григорий Васильевич обиделся. Я при-

ехал домой, а на душе покоя нет. Да, я здесь 
начальник, да, за мной последнее слово. А ми-
ра в сердце нет. Уже стемнело, пора ложиться 
спать, а мне всё так же тревожно. И тут я ре-
шил: пойду к Григорию Васильевичу каяться. 
Я одеваюсь и направляюсь к нему домой (мы 
жили в километре друг от друга). Прохожу 

полпути и вижу: навстречу мне идёт Григорий 
Васильевич! И вот там, посреди города, мы 
попросили друг у друга прощения.

— Григорий Васильевич, сделаем так, как 
вы сказали, — пообещал я.

— Нет, — тут же возразил он. — Будет 
так, как ты решил!

Он был старше меня и взял верх. И у нас 
всё прошло, никаких обид не осталось. Мы 
очень дружно работали на стройке, и потом 
до конца его жизни у нас были самые тёплые 
отношения.

В Нагорной проповеди Христос учил пра-
вильно относиться к обидчикам: «Я говорю 
вам: любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите ненавидящим 
вас и молитесь за обижающих вас и гонящих 
вас» (Мф. 5, 44). Здесь содержится три кон-
кретных указания.

Если тебя кто-то обидел, начни за него 
молиться, и обида исчезнет, как дым. Ещё 
обязательно благословляй обидчика. Если да-
же этот человек сказал тебе что-то оскорби-
тельное, подумай, как ответить ему добрыми 
словами. Благословлять — значит говорить 
хорошее человеку и о человеке. И третье пове-
ление: благотворите обидчикам. Делайте добро 
тем, кто причиняет вам зло. Возможно, этот 
человек попадёт однажды в беду или у него 
возникнет финансовая проблема. От сердца 
помогите ему. А если такого случая не пред-
видится, то хотя бы узнайте, когда у обидчика 
день рожде ния, и сделайте ему подарок — на-
стоящий, хороший. Эти три повеления Хри-
ста — замечательный способ победить обиду 
и сохранить мир. Когда погибли Саул и Иона-
фан, Давид стал искать хоть кого-то из дома 
Саулова, и тут нашёлся Мемфивосфей. Давид 
не мог сделать добро Саулу, которого уже не 
было в живых, но он позаботился о его внуке. 
Это замечательный пример для нас.

Когда вам будет трудно, да поможет вам 
Бог выйти победителями из схватки с обидой. 
В эпиграфе приведён текст: «Нас огорчают, а 
мы всегда радуемся». В своей Библии я под-
черкнул слово «всегда» красной ручкой. Со-
храните благодушие даже тогда, когда вас 
обижают, и ваша жизнь будет наполнена осо-
быми благословениями! 
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СЕЮЩИЕ 
И ЖНУЩИЕ
Недавно я общался со сво-
им другом, рукоположён-
ным в благовестники. Он не 
один год усердно трудился 
на севере Свердловской об-
ласти — руководил группа-
ми благовестия, которые по-
сещали многие, в том числе 
отдалённые, населённые 
пункты. Это служение со-
вершалось тогда, когда ду-
ховное пробуждение 1990-х 
годов уже ушло в историю.

В беседе мы отметили, 
что результаты этой работы 
оказались весьма незначи-
тельны. Многие люди слы-
шали о Христе, но пойти 
узким путём решились еди-
ницы. Причиной тому благо-
вестник назвал отсутствие 
тружеников в тех местах, 
где проводилась евангели-
зация. (Кстати, сам он с се-
мьёй уже несколько лет жи-
вёт в центральном городке 
того отдалённого региона.)

Я хотел ему возразить: 
нас и так немного, мы нуж-

ны в наших небольших 
церквах и потому трудно 
представить, чтобы кто-то 
из наших рядов мог легко 
переехать в далёкие посёл-
ки. Неужели весь этот труд 
был напрасен? Неужели мы 
благовествовали только для 
формального свидетельства 
тем, кто не желает слушать 
о Спасителе и следовать 
за Ним? Неужели Тот, Кто 
выслал нас сеять святое се-
мя, Кто гарантировал Своё 
Божественное содействие 
(Мф. 28, 18–20), когда-то 
скажет Своим работникам, 
что их труд не имел отно-
шения к спасению душ?

Давайте попробуем разо-
браться в этом вопросе.

Ко времени земного слу-
жения нашего Господа в 
Израиле намечалась духов-
ная жатва. Иисус, «видя 
толпы народа... сжалился 
над ними, что они были 
изнурены и рассеяны, как 
овцы, не имеющие пасты-
ря. Тогда говорит ученикам 

Андрей Фёдорович 
Нюкин,
служитель церкви г. Качканар 
(Свердловская обл.)

Не говорите ли вы, что 
ещё четыре месяца, 
и наступит жатва? 

А Я говорю вам: возведите 
очи ваши и посмотрите 

на нивы, как они побелели 
и поспели к жатве. 
Жнущий получает 

награду и собирает плод 
в жизнь вечную, так 

что и сеющий и жнущий 
вместе радоваться 

будут. Ибо в этом случае 
справедливо изречение: 

«один сеет, а другой 
жнёт». Я послал вас 

жать то, над чем вы 
не трудились: другие 

трудились, а вы вошли 
в труд их.

Ин. 4, 35–38
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Своим: жатвы много, а де-
лателей мало; итак, моли-
те Господина жатвы, чтобы 
выслал делателей на жатву 
Свою» (Мф. 9, 36–38).

Имея в виду духовную 
жатву, мы понимаем, что 
речь идёт о готовых к при-
нятию Господа душах. Глав-
ная жатва на этой земле — 
спасённые люди, которым 
любящий Бог уготовал жит-
ницу Свою, Царство Небес-
ное (Мф. 13, 30).

Для того чтобы люди ве-
рой приняли Господа, они 
должны быть подготовлены 
к этому. Они должны услы-
шать истину, осмыслить 
Евангелие и добровольно от-
крыть Спасителю свои серд-
ца. Однако этот процесс мо-
жет быть небыстрым.

Всем, читающим Библию, 
хорошо знаком процитиро-
ванный в эпиграфе отрывок 
из Евангелия от Иоанна. 
Какая ценная истина откры-
вается в нём! Она проста, 
но важна для понимания за-
кона сеяния и жатвы. Она 
ободрит нас, христиан, ко-
торые сегодня проповедуют 
Слово Господне, но не ви-
дят существенных результа-
тов своего труда — в наши 
дни люди из мира приоб-
щаются к Церкви довольно 
редко.

Сеющие и их труд
Время обычной сельскохо-
зяйственной жатвы прохо-
дит быстро, а вот сеяние 
и уход за всходами более 
продолжительны. Труд на 
земле в большой степени 
обуславливает, какой будет 
урожай и будет ли он во-

обще. Конечно, результат 
всей работы в основном за-
висит даже не от людей, а 
от Того, Кто даёт необходи-
мое для развития растений. 
Если в природе не будет 
благоприятных процессов, 
усилия сеятелей окажутся 
напрасны. Также и в сфере 
спасения душ — что мож-
но приобрести в духовном 
смысле, если не будет Бо-
жьей благодати?

Обратим внимание на вы-
сказывание Христа: «Я по-
слал вас жать то, над чем 
вы не трудились: другие 
трудились, а вы вошли в 
труд их». Господь конкретно 
указывает, что хорошие ре-
зультаты большой жатвы не 
являются заслугой только 
жнецов. Да, работа жнецов 
в данное время очень важ-
на, если они не приложат 
стараний — потеряют пло-
ды. Однако жнецы входят в 
труд сеятелей: «Другие тру-
дились, а вы вошли в труд 
их». Меня заинтересовало: 
кого Господь имеет в виду? 
Кто эти сеющие?

Прежде всего вспоминает-
ся Иоанн Креститель. О его 
служении Ангел Господень 
пророчествовал следующее: 
«И многих из сынов Изра-
илевых обратит к Господу 
Богу их; и  предыдет пред 
Ним в духе и силе Илии, 
чтобы возвратить сердца от-
цов детям, и непокоривым 
образ мыслей праведников, 
дабы представить Господу 
народ приготовленный» (Лк. 
1, 16–17). Иоанн трудился в 
народе и имел успех. Мно-
гие признали его великим 
пророком, крестились от не-

го, благодаря ему узнали, 
кто является Мессией и к 
кому теперь нужно идти. 
Ученики Иоанна станови-
лись последователями Хри-
ста. Добрые посевы Иоанна 
увенчались духовной жат-
вой — многие его ученики 
вскоре стали возрождённы-
ми  христианами.

А кого ещё Христос счи-
тает сеющими? Рассуждая 
об этом, я пришёл к выво-
ду: Господь имеет в виду 
всякого верного Ему после-
дователя, известного нам из 
Писания и не известного, 
т. е. тех, кто носил в серд-
це истину и распространял 
её, сеял её в сердца ближ-
них словом и делом. Это 
прежде всего известные из 
Библии пророки. Они тру-
дились в Израиле, посколь-
ку Бог до прихода Христа 
имел дело прежде всего с 
этим народом. Поэтому и 
Христос шёл с проповедью 
к «погибшим овцам дома 
Израилева» (Мф. 15, 24).

Сеяние и жатва — 
в разное время
Сеющие трудились и хоте-
ли скорее увидеть конечный 
результат своей деятельно-
сти. Но всегда ли их взору 
открывалось то, к чему они 
ревностно стремились? Нет. 
И некоторые сильно уныва-
ли из-за этого.

Вспомним энергичного 
сеятеля Божьих истин — 
пророка Илию. Он трудился 
в среде народа, отступив-
шего от Господа. Бог со-
вершал через него великие 
чудеса. Мы помним, как 
Илия, казалось бы, убедил 
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израильтян, что им нужно 
следовать только за Госпо-
дом, достиг необходимого 
результата, получил долго-
жданный плод, и состоялась 
жатва. «И ниспал огонь Го-
сподень, и пожрал всесож-
жение, и дрова, и камни, и 
прах, и поглотил воду, ко-
торая во рве. Увидев это, 
весь народ пал на лицо своё 
и сказал: Господь есть Бог, 
Господь есть Бог!» (3 Цар. 
18, 38–39). Увы, даже по-
сле этого народ не стал 
служить живому Богу. Илия 
был весьма удручён.

Однако считать Илию 
безуспешным пророком бу-
дет ошибкой! Просто он 
являлся сеятелем, а не жне-
цом. Он жил в такое вре-
мя, когда духовная жатва 
не представлялась возмож-
ной, и совершил своё слу-
жение превосходно. Хотя 
сам, по-видимому, не осо-
знавал этого. Труд его был 
эффективен и при его жиз-
ни, и впоследствии. Яркое 
утверждение истины, пусть 
и в духовно омертвелом об-
ществе, нельзя считать бес-
полезным делом. Служение 
Илии сильно воздействовало 
на сердца духовно спящих 
и на противников Божьих. 
Даже у нечестивого царя 
Ахава был период, когда он 
глубоко смирился пред Го-
сподом и получил от Него 
милость (3 Цар. 21, 17–29).

Служение Илии осталось 
в памяти у его современ-
ников и потомков. Кроме 
этого, истории о великом 
пророке запечатлены на 
страницах Священного Пи-
сания и назидают людей 

на протяжении уже многих 
веков. Другими словами, и 
до наших дней сеется до-
брое слово в сердца чита-
ющих о том, что совершил 
этот пророк. Посеянное вы-
растает и приносит опреде-
лённый плод: жизнь чита-
ющих меняется в лучшую 
 сторону.

Примерно в таком же 
ключе можно было бы рас-
суждать и о служении дру-
гих великих сеятелей, на-
пример Иеремии.

Недавно я беседовал с 
одной уже немолодой се-
строй. Она любит христиан-
скую поэзию, усердно учит 
стихи, декламирует их на 
богослужениях, и присут-
ствующие получают нази-
дание. Сестра рассказала, 
как она, находясь в каком-
то учреждении, предложила 
незнакомой женщине послу-
шать стихотворение. Жен-
щине понравилось. Я похва-
лил сестру, отметив, что она 
поступила хорошо — нашла 
возможность сказать ближ-
нему о Господе. В ответ она 
грустно заметила: «Слава 
Богу. Только вот люди на 
богослужения всё равно не 
приходят...»

Часто нас, сеятелей (осо-
бенно тех, кто пришёл к 
Богу из мира), постигает 
уныние, когда мы  думаем: 
«Я проповедую истину сво-
им родственникам уже мно-
го лет, а они к Господу не 
обращаются. Значит, я пло-
хой свидетель Христа...» 
Конечно, нужно анализиро-
вать свою жизнь, являемся 
ли мы добрыми христиана-
ми. Однако жатва может не 

наступать по разным при-
чинам.

Бывает, на каком-нибудь 
мероприятии братья расска-
зывают о благовестии в их 
церкви, о евангелизацион-
ных поездках. Звучит ста-
тистика: роздано столько-то 
Евангелий, буклетов, газет; 
проведены евангелизацион-
ные общения в 20-ти на-
селённых пунктах... Видно, 
что был совершён огромный 
труд и на деле явлена жерт-
венность. А потом из зала 
звучит неудобный вопрос: 
«Братья, а сколько человек 
в результате вашей работы 
стали посещать богослуже-
ния? И вообще, хоть кто-то 
намерен обратиться к Госпо-
ду?» В ответ благовестники 
с грустью признают, что ре-
зультатов почти не видно 
или совсем нет. Становится 
неловко и труженикам, и 
тому, кто задал вопрос.

Однако если труд был 
ревностно совершён для Бо-
га, смущаться не следует. 
Всё нормально! Просто идёт 
период сеяния, а не жат-
вы: медленно размягчает-
ся тяжёлая почва людских 
сердец, постепенно идёт её 
обработка. В данной ситу-
ации благовестники — се-
ятели, а не жнецы. Жатва 
будет позже. Но радоваться 
будут все — и сеющие, и 
жнущие! Более того, исто-
рия знает немало случаев, 
когда сеятели через некото-
рое время становились жне-
цами.

Конечно, не все наши 
собеседники впоследствии 
обратятся к Богу, потому 
что у многих из них почва 

Сеющие и жнущие
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 сердец останется непри-
годной к принятию святого 
семени (Мф. 13, 3–9). Но 
от этого не стоит унывать. 
Нам должно быть стыдно 
тогда, когда есть работники, 
а труд почти не соверша-
ется или, например, когда 
в большой церкви благове-
стию уделяется мало вни-
мания.

Был посев, 
будет и жатва
Духовные пробуждения в 
народах — очень интерес-
ная тема, изучением кото-
рой заняты некоторые исто-
рики и в нашем братстве. 
Следует отметить, что в 
истории нашей страны бы-
ли периоды жатв (пробуж-
дений), когда люди из мира 
массово присоединялись к 
церкви. Особенно плодо-
витыми были интервалы с 
1907-го по 1914-й год, затем 
десятилетие после Октябрь-
ской революции 1917 года и, 
наконец, начало 90-х годов 
прошлого столетия. Были 
времена, когда церкви мало 
пополнялись людьми из ми-
ра, например в 60–80-е го-
ды прошлого века.

Должно быть, труд на 
почве человеческих сердец 
становится эффективнее, 
когда он сопровождается 
жертвенностью и страдани-
ями сеятелей, трудящихся в 
невыносимых условиях, не 
дорожащих своей жизнью. 
Известна фраза богослова 
Тертуллиана, жившего во  
II–III веках н. э.: «Кровь му-
чеников — семя Церкви».

В советское время не-
возможно было собирать 

на евангелизационные слу-
жения массы народа, про-
поведовать на улицах, пло-
щадях и в госучреждениях. 
Общество воспитывалось в 
атеистическом духе, и мно-
гие принимали официаль-
ную идеологию. Вера в Бога 
представлялась пережитком 
тёмного прошлого, сред-
ством эксплуатации бедня-
ков богачами.

Вот, например, что мож-
но было прочитать в ста-
тьях советских агитато-
ров. «Религия держалась и 
продолжает держаться на 
тяготах жизни, как фурун-
кул появляется там, где 
ослаблен организм. Иллю-
зия потустороннего вечного 
блаженства как награда за 
пережитое на земле всегда 
притягивала слабых духом, 
они находили в ней уте-
шение. Этим пользуются 
служители всех культов... 
Мы расщепляем ядро ато-
ма, вторгаемся в простран-
ства Вселенной, с каждым 
днём всё больше убежда-
емся — нет у неё творца». 
Это фрагмент статьи под 
названием «Валя пойдёт с 
нами», которая была опу-
бликована в 60-е годы в 
одной из нижнетагильских 
газет. Атеисты всеми си-
лами хотели вырвать моло-
дую христианку из местной 
общины ЕХБ, но не смогли.

Доказательства безбож-
ников многим казались 
вполне логичными. Атеизм 
не возник в одночасье, на 
протяжении многих деся-
тилетий он становился всё 
более популярен в мире. 
 Немало учёных и мыслите-

лей XIX–XX веков отвер-
гали религию, не верили в 
Бога. В нашей стране носи-
тели истины были гонимы, 
служители и труженики Бо-
жьи попадали в тюрьмы, не-
которые стали мучениками. 
Однако они действовали, и 
их посев привёл к жатве. 
Слово Божье, слово истины 
весьма сильно! Оно могуще-
ственнее неправды, оно со-
рвало покров неверия!

Необычное происходило 
в странах бывшего СССР в 
начале 90-х годов прошлого 
века. В то время я был сту-
дентом. С удивлением на-
блюдал, как рушилась преж-
няя идеология, как народ 
потянулся к духовному. Да 
и сам я стал колоском Го-
сподней жатвы. Сеющие и 
жнущие трудились повсюду 
и имели успех. Наш студен-
ческий отряд находился в 
археологической экспедиции 
в лесах Тюменской области. 
Даже там нас посетили бла-
говествующие — какой-то 
американец с переводчи-
ком. Студенты с большим 
вниманием выслушали этих 
людей. Наверное, каждый 
принял в подарок предло-
женный Новый Завет.

Нивы, которые 
уже поспели
Справедливости ради сле-
дует заметить, что в нашем 
большом обществе есть не-
которые относительно не-
большие прослойки, где в 
настоящее время идёт пе-
риод жатвы. Этого не про-
исходит в масштабах всего 
народа, огромного поля, где 
трудится наше братство. Но 
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есть «наделы земли», где 
нужно поспешить собрать 
урожай. Что это за участки?

Побелевшие на сегодня 
нивы — это следующие ка-
тегории грешников:

— заключённые в тюрь-
мах, те, кто страдает от 
разного рода зависимостей 
и пороков, бомжи и подоб-
ные несчастные люди;

— различные народности, 
проживающие на окраинах 
цивилизации или особняком 
от общей среды (коренные 
народы Севера, цыгане и др.);

— инвалиды;
— мигранты (в основном 

из стран Средней Азии).
Возможно, перечислены 

не все группы.
Многие из вышеназван-

ных — труждающиеся и 
обременённые, в чём-то 
ограниченные, чего-то ли-
шённые. Таковые чаще при-
нимают Господа, чем те, кто 
комфортно устроен в зем-
ной жизни.

Нет особой нужды рас-
сказывать об успехах жат-
вы на этих полях, ибо мы 
уже много читали и слыша-
ли об этом. Да благословит 
Бог всех нас внести вклад 
в работу с этими людьми. 
Понятно, что не все христи-
ане будут непосредственно 
трудиться в обозначенной 
среде, но в целом церковь 
может содействовать этой 
важной работе.

Одно делать 
и другое 
не оставлять
Иногда на общениях по бла-
говестию проповедники про-
читывают текст «...воз ведите 

очи ваши и посмотрите на 
нивы, как они побелели 
и поспели к жатве» (Ин.  
4, 35) — и затем призыва-
ют выходить в народ и бла-
говествовать, ведь жатвы 
много, а делателей мало. 
На мой взгляд, более точ-
ным для нашего времени 
будет призыв: посмотрите 
на огромные духовные по-
ля вокруг, выходите сеять, 
чтобы впоследствии можно 
было жать! Нет видимых 
результатов? Нисколько не 
смущайтесь! Делайте своё 
дело! «Делая добро, да не 
унываем, ибо в своё время 
пожнём, если не ослабеем» 
(Гал. 6, 9).

Как-то раз в одном кругу 
благовестников прозвуча-
ли такие мысли: «Если мы 
видим, что сегодня к Богу 
обращаются люди из выше-
упомянутых прослоек обще-
ства, так, может быть, и 
направить всех работников 
исключительно на эти „на-
делы“? Надо действовать 
там, где будет налицо ре-
зультат! Есть ли смысл в 
том, что христианский ан-
самбль две недели посеща-
ет различные учреждения, 
но потом никто из слуша-
телей не приходит в Дом 
 молитвы?»

Однако не стоит забы-
вать, что не все могут тру-
диться в «братских домах» 
или среди коренных наро-
дов Севера. Да и заботить-
ся нужно не только о тех, 
кто относится к вышеназ-
ванным группам. Множе-
ство других людей нашего 
большого общества тоже 
должны услышать весть о 

Христе. Пусть большинство 
из них пока неспособно к 
покаянию. В их сердца се-
ется слово, осуществляется 
подготовительный, но очень 
важный труд.

Пусть наши церкви на-
правляют тружеников и ту-
да, где жатва, и туда, где 
сеяние, — нужно и одно 
делать, и другого не остав-
лять. Ведь работники сель-
ского хозяйства поступают 
точно так же! Всё важно.

Я искренне радуюсь то-
му, что христиане действу-
ют довольно оперативно 
в целях сеяния и жатвы. 
Сколько за время относи-
тельной свободы стало прак-
тиковаться новых методов 
благовестия! Это и органи-
зация «братских домов», и 
труд различных музыкаль-
ных коллективов, и распро-
странение газеты «Веришь 
ли ты?», и выставки музеев 
Библии, и многое другое. 
Пусть никто не подумает: 
раз люди не спешат идти в 
церковь, сегодня нужно за-
ниматься не благовестием, а 
чем-то другим.

Благодарение Богу, Ко-
торый удостоил нас чести 
быть Его соработниками! 
Христос сказал, что все 
Его сотрудники, живущие 
в разное время и в разных 
условиях, могут хорошо по-
трудиться и добиться боль-
ших результатов во сла-
ву Его: «Тем прославится 
Отец Мой, если вы прине-
сёте много плода и будете 
Моими учениками» (Ин. 
15, 8).

Сеющий и жнущий вме-
сте радоваться будут! 

Сеющие и жнущие
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ООПАСНАЯ ПРИВЫЧКАПАСНАЯ ПРИВЫЧКА
При сотворении мира Бог употреблял одно 
средство — Слово. В первой главе Книги Бы-
тие читаем: «И сказал Бог... И стало так». 
Слово, согласно плану Всевышнего, имеет си-
лу Всемогущего. Каждое слово Бога является 
выражением Его воли. «Ибо Он сказал — и 
сделалось; Он повелел — и явилось» (Пс. 
32, 9).

Всё, что подчиняется воле Божьей, подчи-
няется Его слову. Природа, не имеющая соб-
ственной воли, чтобы противиться воле Твор-
ца, подчиняется Ему совершенно. Одно слово 
Христа усмирило бурю, засушило смоковницу, 
исцелило больного, возвратило жизнь в разла-
гающееся тело Лазаря и т. д. В Священном 
Писании сказано: «Слово Моё не подобно ли 
огню, говорит Господь, и не подобно ли мо-
лоту, разбивающему скалу?» (Иер. 23, 29). 
И ещё: «...слово Моё, которое исходит из 
уст Моих, — оно не возвращается ко Мне 
тщетным, но исполняет то, что Мне угодно, 
и совершает то, для чего Я послал его» (Ис. 
55, 11). Действительно это так!

Сотворив человека по образу и подобию 
Своему, Бог дал ему свободную волю, спо-
собную выбирать добро или зло. В этом за-
ключается смысл искушения в раю. Иначе у 
человека не было бы возможности проявить 
свою волю. Змей не сказал Еве, чтобы она по-

шла против данной Богом заповеди. Он знал: 
пока её сердце чисто, она с радостью подчи-
няется слову Божьему и Его воле. Сатана не 
мог заставить Еву есть запрещённый плод. 
Ему надо было сделать так, чтобы она сама 
этого захотела. Поэтому он решил искусить 
её,  увлечь ложной свободой. Он обещал, что 
она и Адам возвысятся, станут как боги. Ева 
взяла плод (добровольно!) и ела, и дала есть 
мужу  своему.

Так совершился первый грех — непослу-
шание Богу. И эта склонность к самоволию 
и непокорности вошла в кровь и плоть всех 
людей. Однако Бог не уничтожил за это чело-
века. Он сказал: «...не хочу смерти грешника, 
но чтобы грешник обратился от пути своего и 
жив был» (Иез. 33, 11).

Слово Божье не потеряло своей силы, хотя 
люди не подчиняются ему и не делают того, 
что оно говорит. Для грешника есть ещё воз-
можность спастись, несмотря на то, что он в 
своём безумии отвергает существование Само-
го Бога.

О начале творения написано в Библии: 
«И увидел Бог, что это хорошо», а после со-
творения: «И увидел Бог всё, что Он создал, 
и вот, хорошо весьма». Но грех всё испортил. 
В природе и поныне всё стенает. Во вселен-
ной нашёлся только Один, Который был «по-
слушным до смерти и смерти крестной». 

Иван Васильевич Непраш 
(1883–1957),
член петербургской церкви баптистов, эмигрировавший 
в США; пастор, проповедник в русских общинах баптистов, 
основатель библейских школ для эмигрантов

Публикуется по изданию: Непраш И. В. Опасная привычка. 1993.
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ООПАСНАЯ ПРИВЫЧКАПАСНАЯ ПРИВЫЧКА
О Нём Бог говорит: «Сей есть Сын Мой Воз-
любленный, в Котором Моё благоволение; Его 
слушайте» (Мф. 17, 5).

Где грехи и беззакония не убили ещё духов-
ной жизни, там Слово Божье имеет силу. Об 
израильском народе, который отошёл далеко 
от Бога, но всё же искал лица Его, говорится: 
«Я... бил их словами уст Моих...» (Ос. 6, 5). 
Всякий верующий знает эту силу слов. Когда 
обличает Бог, слова действуют как удары.

Блажен человек, который послушен обли-
чающему его слову, даже если оно приносит 
страдания! Пока слово действует, есть надеж-
да на исправление. Но когда сердцем полно-
стью овладел грех, когда стало невыгодно ме-
нять направление жизни и подчиняться Богу, 
когда общение с Ним прекратилось и сознание 
вины притупилось, тогда слово Его перестаёт 
действовать.

Ветхий Завет повествует, что народ Божий 
не раз впадал в такое состояние: «Они при-
ходят к тебе, как на народное сходбище, и са-
дится перед лицом твоим народ Мой, и слуша-
ют слова твои, но не исполняют их; ибо они 
в устах своих делают из этого забаву, сердце 
их увлекается за корыстью их. И вот, ты для 
них как забавный певец с приятным голосом 
и хорошо играющий; они слушают слова твои, 
но не исполняют их» (Иез. 33, 31–32).

По привычке люди могут ходить туда, где 
читается и проповедуется Слово Божье, по 

привычке слушать его. Но всё остаётся по-
старому: слово больше не действует на них, 
не ведёт к перемене жизни. Люди привыкли 
к святым словам, и они на них не действуют. 
Губительная привычка!

В первой главе Книги пророка Исаии мы 
видим, к чему ведёт такая привычка. Весь на-
род стал формально религиозным, верующим 
только по виду. Это хуже безбожия. Бог гово-
рит: «К чему Мне множество жертв ваших?.. 
‹...› Когда вы приходите являться пред лицо 
Моё, кто требует от вас, чтобы вы топтали 
дворы Мои? Не носите больше даров тщет-
ных... ...Праздники ваши ненавидит душа Моя: 
они бремя для Меня; Мне тяжело нести их. 
И когда вы простираете руки ваши, Я закры-
ваю от вас очи Мои; и когда вы умножаете 
моления ваши, Я не слышу...» (Ис. 1, 11–15). 
Эти слова действительно бьют.

Некоторым Своим последователям Иисус 
Христос вынужден был сказать: «Что вы зовё-
те Меня: „Господи! Господи!“ — и не делаете 
того, что Я говорю?» (Лк. 6, 46). Они слуша-
ли Его, молились, но слова Его не влияли на 
них, не влекли к перемене жизни.

Могут быть разные причины такого состо-
яния. Например, слово не воспринимается, 
когда оно кажется неправдоподобным, неосу-
ществимым или не сходится с нашими поняти-
ями. Ангелы возвестили Лоту, что Бог послал 
их уничтожить Содом и Гоморру. Когда Лот 
передал это своим зятьям, им «показалось, что 
он шутит» (Быт. 19, 14). Где же видано, чтобы 
такое случалось? Никогда этого не было, и ни 
один учёный ещё не предсказал и не объяснил 
этого! Как же можно поверить этим словам? 
Причина современного неверия в Библию ча-
сто заключается в том же.

В доме Иаира люди плакали по умершей 
девочке. Иисус сказал им: «Не плачьте; она не 
умерла, но спит. И смеялись над Ним...» (Лк. 
8, 52–53). Они ведь знали, что девочка умер-
ла. Гордость ума и знания! Для Христа — де-
вица действительно спала, так как Он тут же 
воскресил её. Однако люди не могли понять 
смысл слов Иисуса и потому не поверили. 
Скептик и материалист говорят: «Чего не по-
нимаю, тому не верю».

Даже ученики Христа, услышав о Его вос-
кресении, не поверили женщинам: «И показа-
лись им слова их пустыми, и не поверили им» 
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(Лк. 24, 11). Горе настолько притупило их ду-
ховные чувства, что они забыли слова Самого 
Господа о Его смерти и воскресении.

Неверие в слова делает эти слова пусты-
ми — они более не действуют. В глазах Бо-
жьих неверие — грех, в котором Дух Святой 
обличает мир. Это ужасный грех, потому что 
человек оскорбляет Бога, будто Он не может 
сделать того, что говорит. Ложь — дело са-
таны, потому что он — лжец и отец лжи. Не 
верить Богу — значит обвинять Его во лжи. 
Разве это не грех?

И всё же такое состояние поправимо для 
неверующего. Когда в нём увеличивается по-
знание Бога и Его силы, увеличивается и вера 
в Его слова.

Куда хуже состояние человека, знающего 
величие Божье, вкусившего, как Он благ, и на 
которого слова Его не действуют! Он может 
читать или слышать их, но они редко касают-
ся его сердца. Постепенно такой христианин 
доходит до того, что ему не хочется читать 
Библию, так как он её уже прочитал и больше 
ничего не получает от чтения.

Такой человек разумом признаёт Бога, зна-
ет, что Он велик, и умышленно не выступает 
против Него. В разговоре он вспоминает, как 
когда-то, после обращения, во время первой 
любви к Богу, не мог оторваться от Библии, 
когда каждое слово, словно крючок, цеплялось 
за сердце. Находясь в собрании, он даже не ду-
мал, кто говорит, так как Слово имело силу, 
и душа наполнялась им; ни для чего другого 
там не было больше места. Одного обличения 
из Слова Божьего было достаточно, чтобы при-
вести его к покаянию. Одно слово о Божьей 
любви как бы открывало окна небесные, и 
общение с Богом было настолько живым, что 
внутренность словно расплавлялась. Как легко 
было тогда свидетельствовать другим о Христе! 
От полноты сердца говорили уста. Сам говоря-
щий верил в свои слова о Спасителе, а потому 
они действовали и на других. Его жизнь была 
светом для окружающих, потому что он весь 
был наполнен Тем, Кто есть Жизнь.

Потом огонь слов о Христе, которые он 
читал или слышал, начал слабеть. Дошло до 
того, что даже слова о Голгофе, о страданиях 
Иисуса потеряли силу и стали как бы пусты-
ми. В чём же дело? Отчего такая губительная 
перемена?

Сначала сердце человека было открыто для 
всякого слова, и потому оно входило туда и 
действовало. Какое это было блаженное вре-
мя! Не было причины скрывать что-либо от 
Господа. Даже если случался грех, слово об-
личало и приводило всё в порядок. Так про-
должалось до тех пор, пока человек впервые 
решил не подчиниться слову, воспротивиться 
его действию. Воля закрыла сердце для при-
нятия слова. Христианин как бы сказал Богу: 
«Это слово мне не по вкусу. Не хочу принять 
его, потому что в моей жизни или в планах 
есть то, что не согласуется с Твоим словом, и 
я не хочу это удалять».

Так впервые было отвергнуто слово обли-
чения. Бог за этот грех не ударил сразу пал-
кой. Поругание Его величия и святости оста-
лось как будто безнаказанным. И христианин 
решил, что можно слушать слова Божьи, но 
не принимать их, не подчиняться им, и ничего 
ему за это не будет: Кровь Христа всё покроет.

После такой смертельной мысли человек 
очень легко привыкает к святым словам. Дух 
Святой, не желая смерти грешника, говорит 
второй, третий, пятый и десятый раз, но слово 
действия не производит, потому что в сердце 
не впускается, входит только в уши и тут же 
забывается. В лучшем случае из слышанного 
человек выбирает лишь то, что более подхо-
дит, что нравится и что не мешает жить преж-
ней жизнью. Те слова он считает от Бога, а 
остальные — от проповедника. Придя к тако-
му заключению, человек ещё больше успокаи-
вает себя, находясь на пути к гибели.

Если Дух Святой, говорящий слово, оскор-
блён в чём-нибудь одном, Он перестаёт дей-
ствовать и в другом. Человек остаётся предо-
ставленным самому себе, Слово Божье уже не 
действует на него. Такие люди интересуются 
лишь говорящим: его знаниями, даром речи, 
внешностью, положением в обществе. Они из-
бирают себе проповедников, которые льстили 
бы слуху, здравого же учения не принимают 
и от истины отвращают слух (2 Тим. 4, 3–4). 
К Библии они обращаются только тогда, ког-
да нужно проверить чьи-то слова. Короче го-
воря, Библия для них потеряла силу, духов-
ная жизнь угасла, осталась только привычка 
и форма.

Этот грех ведёт христианина к гибе-
ли. «Ты, Боже, говори что хочешь, а я бу-
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ду думать и жить по-своему», — так бого-
хульствует тот, кто не подчиняется Слову 
Божьему. «Написал Я ему важные законы 
Мои, но они сочтены им как бы чужие» (Ос. 
8, 12). Относиться так к Слову Божьему — 
значит унижать Бога в Его величии, прене-
брегать Его справедливостью, попирать Его 
любовь, оскорблять Духа Святого, Учителя, 
и ставить ни во что смерть Иисуса Христа. 
Если же человек умышленно пренебрега-
ет Божьими повелениями, «грех становится 
крайне грешен» (Рим. 7, 13), особенно для 
проповедующего Слово Божье. Раз Дух Свя-
той не может действовать в нём, Он не мо-
жет действовать и через него. Слова Божьи, 
которые он говорит, теряют дух и жизнь, 
становятся только буквой и убивают, а не 
оживляют слушающих.

Привычка к святым истинам опасна ещё 
и потому, что при этом умаляется понятие о 
святости Божьей. У человека появляется тай-
ная мысль: «Грешу, живу в грехе, не подчи-
няюсь Богу — и ничего. Значит, Бог не так 
уж страшен, как я раньше думал. Очевидно, 
Он относится к греху легче, чем мне говори-
ли. Столько времени живу, как мне нравит-
ся, и — ничего! Значит, можно и дальше так 
жить, и Он ничего не сделает. Лишь бы со-
хранить форму и слишком далеко не зайти...» 
Сам Бог обличает такого человека и открыва-
ет его сердечные помышления: «Ты это делал, 
и Я молчал; ты подумал, что Я такой же, как 
ты» (Пс. 49, 21). Бога унизили, очеловечили 
своим непослушанием, а потому и Библия в 
их глазах стала человеческой книгой и поте-
ряла Божественный авторитет.

Некоторые охладевшие верующие, привык-
шие пренебрегать истинами Священного Писа-
ния, для удобства выработали своё понятие о 
Боге, религии, христианстве, загробной жизни 
и Библии. Они создали форму религиозной 
жизни, вошли в неё и не сознают уже, что 
находятся на пути к вечной гибели.

К счастью, даже для таких есть выход! 
Правда, «человекам это невозможно, Богу же 
всё возможно» (Мф. 19, 26). Слава Господу за 
это всё! Когда-то народ Божий уже пережил 
подобное: «Мы вошли в огонь и в воду, и Ты 
вывел нас на свободу» (Пс. 65, 12).

Есть три способа выхода из подобного по-
ложения.

Первый способ. Бог употребляет какого-ни-
будь человека, чтобы обличить и пробудить ду-
ховно охладевшего верующего. Так было с Да-
видом. Пророк Божий пришёл к нему и пока 
говорил о ком-то, Давид принимал его слова 
как царь. Он даже вынес виновному приговор. 
Когда же Нафан сказал: «Ты — тот человек», 
он принял его слова, как сокрушённый греш-
ник. Давид не стал спорить и оправдываться. 
Он покаялся и исправил свою жизнь.

Иногда слова участия и любви действуют 
сильнее, чем слова обличения. Но каково бы 
слово ни было, о нём всегда можно сказать: 
«...как хорошо слово вовремя!» (Притч. 15, 23).

Хорошо действует слово тогда, когда оно 
исходит от человека, к которому у охладевше-
го есть доверие. Словам предшествует хоро-
шее личное влияние. Они действуют настоль-
ко, насколько сильно это влияние, насколько 
сохранилось у отступившего хорошее мнение о 
говорящем. «Как мне нужен человек, могущий 
сказать такое слово, которое встряхнуло бы 
мою душу!» — вздыхает охладевший христи-
анин. Желательно, чтобы такое слово сказал 
проповедующий, но это не всегда бывает.

Сатана и поддавшиеся его влиянию знают, 
как сильны слова, когда есть доверие к говоря-
щему, и потому всеми силами стараются очер-
нить проповедника, чтобы подорвать доверие 
к нему, его словам и даже к Слову Божьему, 
которое он читает или говорит. Однако истин-
ный слуга Божий должен не бояться людей, 
но смело говорить всё, что может послужить 
к их пробуждению и спасению.

Второй способ. «Живу Я, говорит Господь 
Бог: не хочу смерти грешника (хотя бы и ве-
рующего. — Авт.), но чтобы грешник обра-
тился от пути своего и жив был» (Иез. 33, 11). 
Господь, по великой Своей милости, снисходит 
и к такому сыну противления (Еф. 2, 2). Сло-
во на него больше не действует, поэтому Бог 
допускает разные испытания. И как иногда до-
рого стоит человеку получить новое понятие 
о справедливом Боге! Какие удары! Сколько 
страданий бывает не только у него, но неред-
ко и у его близких! Переживший это пишет: 
«...обветшали кости мои от вседневного сте-
нания моего, ибо день и ночь тяготела надо 
мною рука Твоя; свежесть моя исчезла, как 
в летнюю засуху» (Пс. 31, 3–4). Когда слово 
не действует, тогда человек путём горького 
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 опыта приходит к подобному выводу: «Страш-
но впасть в руки Бога живого!» (Евр. 10, 31).

Таким тяжёлым путём восстанавливается у 
отпавшего человека правильное понятие о Бо-
ге. Он убеждается, что жизнь христианина — 
серьёзная вещь и легко относиться к Богу и 
Его словам — всё равно что играть с огнём 
поядающим.

Когда изменяется отношение к Богу, к Его 
слову, ибо «начало мудрости — страх Госпо-
день...» (Притч. 1, 7), тогда Дух Божий сно-
ва может употреблять Слово. Библия оживает 
для такого человека. Через неё Дух Святой 
приводит остывшего к сознанию собственного 
падения, к полному покаянию и сокрушению 
перед Господом, к всецелому посвящению се-
бя Богу. Как дорого тогда становится каждое 
слово, исходящее из уст Божьих! Как много 
оно говорит! Как верующий благоговеет перед 
Ним и как благодарен за своё спасение!

И всё же эти способы не всегда достигают 
цели. В первом случае отпавший, который по-
терял веру в Бога и Его Слово, вряд ли бу-
дет слушать человека, не желая слушать Са-
мого Бога. Во втором — страдания не всегда 
приводят к желаемому результату. Через них 
познаётся сила Божья, но не всегда открыва-
ется Его любовь. Силой можно сокрушить и 
привести к покаянию, но можно ожесточить 
и озлобить. Если вместе со страданием появ-
ляется сознание, что десница любящего Отца 
посылает его для добра, тогда (и только тог-
да) создаётся в душе правильное отношение 
к Богу, а затем и к Его Слову. Тогда толь-
ко пробуждённый от духовной спячки может 
вместе с псалмопевцем воскликнуть: «Прежде 
страдания моего я заблуждался; а ныне слово 
Твоё храню»; «Благо мне, что я пострадал, да-
бы научиться уставам Твоим» (Пс. 118: 67, 71).

Путь страданий — самый тяжёлый для 
 исправления. Бог, как и отец, употребляет его 
как крайность, как последнее средство.

Третий способ — добровольное возвра-
щение к Богу, когда человек понимает своё 
 состояние и желает вернуть утраченную бла-
годать.

Бог дал Своё Слово не только для чтения, 
но и для исполнения. Если кто открывает кни-
гу Божью для того, чтобы применить в жизни 
прочитанное в ней, можно быть уверенным, 
что всё в его жизни оживёт, так как Бог ве-

рен и стоит на страже Своего Слова. Сила 
Слова Божьего действует не по мере того, как 
оно понимается разумом, а как воспринимает-
ся верой и применяется в жизни.

Например: христианин, потерявший страх 
Божий и веру в силу Слова Его, прочитал: 
«Ищите же прежде Царства Божия и прав-
ды Его...» (Мф. 6, 33) — и решил применить 
это слово на деле. Утром он проснулся с этой 
мыслью, но у него возник вопрос: «А что та-
кое Царство Божье?» Он открыл Библию и 
нашёл, что это радость и мир во Святом Ду-
хе. «Но у меня нет в душе ни мира, ни ра-
дости, — сознался он. — Что делать? Где 
их взять?» В другое время его и силой никто 
не мог заставить читать Библию, а особенно 
молиться. Всегда у него были какие-нибудь 
неотложные дела. А теперь ему это стало 
нужно. Он обратился к Богу не по привычке, 
как делал это раньше, а от сердца, искренно, 
и вскоре убедился, что Бог слышит его. Он 
понял, что Бог сказал правду, когда открыл 
через Своего слугу, что с искренним Он по-
ступает искренно, а с лукавым — по лукав-
ству его (2 Цар. 22, 26–27). Христианин ясно 
почувствовал реальность и близость Бога. Это 
сознание придало новый смысл каждому сло-
ву Библии. Она опять стала для него книгой 
жизни. Всякие сомнения улетучились, как ту-
ман от восходящего Солнца Правды, которого 
он решил  искать.

В продолжение дня Дух Святой указывал 
этому христианину на его грехи, которых 
раньше он не замечал. Он настолько охладел 
духовно, что Господь не мог открывать эту не-
чистоту, чтобы трости надломленной не пере-
ломить и льна курящегося не угасить (Мф. 
12, 20). Теперь же он снова ожил, начал полу-
чать подкрепление свыше, и потому его можно 
вести к очищению и освящению, которое было 
так необходимо для него. Он ведь решил, пре-
жде всего, искать Царства Божьего и правды 
Его, а мир и радость во Святом Духе могут 
наполнить сердце, когда оно очищено от вся-
кого греха.

Первое, о чём Дух Святой напомнил, был 
грех против брата, которого он когда-то окле-
ветал из зависти. Дух Святой и раньше не-
сколько раз обличал его в этом, но он отмахи-
вался от мысли о покаянии, как от назойливой 
мухи. Постепенно появилась злоба на брата, 
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против которого был виновен. Ожесточился 
он и против тех, кто осмеливался напоминать 
ему об этом грехе. Но теперь христианин уже 
не мог отмахиваться. Ведь он решил искать 
прежде Царства Божьего и Его правды. Как 
только он подумал об этом, вопрос был решён: 
нужно идти к брату и привести всё в порядок!

В это время старое чувство, которое при-
выкло владеть им, проснулось и заговорило: 
«Да нужно ли идти?» Но Бог видел желание 
христианина и помог. Перелистывая Библию, 
он прочитал: «Всякий, ненавидящий брата сво-
его, есть человекоубийца...» (1 Ин. 3, 15). Как 
обоюдоострый меч, слова эти вонзились в его 
душу, проникая до разделения души и духа!

«Значит, я в глазах Божьих являюсь челове-
коубийцей?! — с ужасом подумал он. — Всё 
это время я был таким, и Бог это видел. Как 
Он терпел меня на земле?» Получив новое 
понятие о Боге, человек был потрясён этим 
откры тием. Удивление перед Его строгостью и 
вместе с тем Его любовью и долготерпением 
наполнили христианина в такой мере, что он 
упал на колени и стал просить прощения и 
силы для покаяния перед братом.

Примирившись с братом, он пережил благо-
словение, которое дало ему так много мира и 
радости во Святом Духе, что он тут же решил 
привести в порядок и всё остальное в своей 
жизни. По его молитве Дух Святой начал ука-
зывать ему один грех за другим, так что он 
удивлялся, как мог не видеть, на каком опас-
ном пути находился. Слова «ищите же пре-
жде Царства Божия и правды Его» приобрели 
новый смысл. «Неужели вся Библия подобна 
этому стиху?» — воскликнул он и благодарил 
Бога за Библию, к которой раньше был так 
равнодушен. Теперь христианин брал её с бла-
гоговением и читал с пробудившимся интере-
сом, часто не в силах оторваться от неё.

Как-то раз, под влиянием прочитанного ме-
ста, он невольно запел:

Книга драгоценная, хоть поношена она,
Говорит о днях священных в старину,
Как Иисус жил на земле, 
 как Он грешных звал к Себе
И открыл им дверь в небесную страну.

Дорогая и святая книга Божия,
Люблю, люблю тебя!

Драгоценней с каждым днём,
Бьёт она живым ключом,
Возвещает мир и радость со Христом.

Только Библия одна может освятить меня,
В ней вся истина, в ней сила и бальзам!
Хоть изранен я в борьбе, исцелит она вполне;
Верю всей душой её святым словам!

Последние слова он пел с особенным чув-
ством, но когда запел третий куплет, слёзы 
покатились из глаз.

Коль случится отойти от указанной тропы, —
Тьма кругом, и грех со всех сторон грозит, —
В руки Библию возьму, сердцем я в неё взгляну,
И она весь мрак мой светом озарит.

Четвёртый куплет был не просто словами, 
а личным обещанием Господу и дальше дер-
жаться того пути, который Он указал в святой 
книге — Библии.

Путь мой в Божией руке, потому не страшно мне;
Он со мной; и там, где Он, мне хорошо.
Сам мне Библию Он дал,
Быть со мной в ней обещал,
Полагаюсь я всецело на Него.

После пения он опустился на колени и об-
ратился к Богу с таким чувством, какого не 
помнит даже при покаянии. Тогда он пришёл 
ко Христу как кающийся грешник, теперь же 
Господь принимает его как отступника. О, пре-
вышающая разумение любовь Христова!

Очень важно принимать Слово Божье всем 
сердцем, для послушания, каковы бы послед-
ствия ни были от этого. Нужно не просто про-
честь его и сказать, что оно будет исполнено, 
но на самом деле исправить в своей жизни 
то, что нужно. Когда мы начинаем доверять 
Слову Божьему и применять его на деле, Бог 
Сам становится порукой того, что Его слово 
исполнится.

Непослушание Слову Божьему (хотя бы од-
нократное) притупляет чувства и ведёт к при-
обретению опасной привычки — слушать и 
читать святые слова как букву, а не как дух, 
который действует в жизни и освящает её. 
Путь к освобождению от этого — полное по-
слушание Слову. 
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Михаил Сергеевич 
Яковлев, 
г. Пермь:
Мы пробовали разные под-
ходы к общецерковным раз-
борам Писания. Некоторые 
ведущие ухватывались за от-
дельные слова текста и раз-
ворачивали рассуждения на 
темы, о которых в библей-
ском отрывке совсем не шло 
речи. Другие просто длинно 
проповедовали на разбира-
емый текст, совершенно не 
объясняя его, а лишь сдабри-
вая своими мыслями и жи-
тейскими примерами. Актив-
ность слушателей при этом 
была нулевая, а склонность 
ко сну максимальная.

Предпринимались попытки 
дать присутствующим возмож-
ность высказаться, как они 
понимают библейский текст. 
Народ принимал активное 
участие в рассуждениях, но, 
как правило, братья и сёстры 
мало слушали друг друга и 

Среда. Вечер. Брат, которому поручено проводить 
разбор Божьего Слова, торопится на служение. Зал 

молитвенного дома едва заполнен наполовину. От это-
го на душе брата становится тоскливо. Неужели при-
чина равнодушия к изучению Библии, которым пере-
баливает добрая половина церкви, кроется в ведущем? 
Или христиане попросту не ценят Писание и не видят 
смысла жертвовать два часа в неделю на церковный 
разбор?

Наверное, такая картина знакома многим из нас. 
В теории мы понимаем, что задача каждого христи-
анина — вникать в себя и в учение, занимаясь этим 
постоянно (1 Тим. 4, 16). Мы хорошо знаем, что раз-
бор Священного Писания — важный способ духовного 
возрастания церкви и каждого её члена. Это служение 
уникально тем, что даёт возможность каждому поде-
литься своими размышлениями над текстом, задать 
интересующий вопрос, услышать яркие примеры из со-
временной жизни, как применить библейские истины. 
Когда разбор Слова проходит оживлённо благодаря ак-
тивности и усердию всех участников, когда все при-
держиваются двух важных правил: «ближе к тексту» 
и «ближе к жизни», — разбор приносит большое нази-
дание и служит росту и укреплению церкви.

Однако парадокс в том, что почти повсеместно за-
метен спад интереса к церковному изучению Писания. 
Об этом красноречиво говорит статистика посещае-
мости разбора в общинах. В одних случаях это мо-
жет быть связано с низким качеством его проведения, 
монотонностью, невнимательностью к тексту, актив-
ностью лишь одного ведущего, неспособностью увлечь 
аудиторию, правильно поставить вопросы к тексту, 
показать его красоту, глубину и актуальность. В дру-
гих случаях разбор Слова может стать плацдармом 
для бессмысленных баталий между членами церкви, 
когда каждый ведёт себя бестактно, настаивает на 
своём понимании и неспособен услышать другое воз-
можное мнение. Наконец, многие члены церкви могут 
не понимать ценности и важности совместного изу-
чения Библии и потому предпочитают ему домашние 
 заботы.

Как решить эту проблему? Как повысить качество 
разбора Слова Божьего на местах? Какие методики до-
казали свою эффективность на деле? Как вовлечь каж-
дого участника в конструктивный диалог касательно 
библейского текста? Как показать силу и непреходя-
щее значение Писания? Редакция журнала попросила 
трёх братьев из разных регионов поделиться своим 
опытом проведения разбора Писания. Надеемся, их сви-
детельства помогут улучшить ситуацию на местах и 
увлечь всю церковь сладостным изучением священного 
текста.

ППРИНЯЛИ  СЛОВО РИНЯЛИ  СЛОВО 
    СО ВСЕМ УСЕРДИЕМ    СО ВСЕМ УСЕРДИЕМ
Опыт эффективног о проведения разбора Писания в поместных церквах

22 ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 3, 2022

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВАИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА



ППРИНЯЛИ  СЛОВО РИНЯЛИ  СЛОВО 
    СО ВСЕМ УСЕРДИЕМ    СО ВСЕМ УСЕРДИЕМ
Опыт эффективног о проведения разбора Писания в поместных церквах

ведущему сложно было со-
брать все мнения воедино. Ча-
сто аудитория уходила от зна-
чения текста, приписывая ему 
свои взгляды и личный опыт.

Наиболее продуктивным 
и назидательным я считаю 
такой подход, при котором 
ведущий держит линию рас-
суждения, подчиняя её об-
щей теме книги. Для этого 
важно самому научиться вос-
принимать книгу целиком и 
видеть развитие темы в от-
дельных её отрывках. Для 
одного разбора целесообразно 
брать законченный по смыслу 
отрывок текста, раскрываю-
щий отдельную часть темы. 
При этом библейский фраг-
мент может быть достаточно 
большим.

Чтобы все могли видеть 
целостность книги, важно на 
каждом разборе напоминать 
её тему и то, как она разви-
вается от отрывка к отрывку 
(для этого можно исполь-
зовать тематический план, 

схемы, таблицы), а также 
концентрировать общее вни-
мание на контексте книги и 
отрывка. Если аудитория в 
своих рассуждениях уходит 
от контекста, ведущий дол-
жен снова и снова возвра-
щать участников разбора к 
исходному смыслу изучаемо-
го фрагмента.

Кто должен больше го-
ворить на разборе Слова 
Божьего? Я считаю, что ве-
дущему под стать самое ак-
тивное участие. Его зада-
ча — в процессе изучения 
текста провести слушателей 
верным путём. Для этого он 
должен:

— показать, как различ-
ные методы толкования помо-
гают понять, о чём говорится 
в тексте;

— всячески побуждать 
слушателей к самостоятель-
ному использованию этих ме-
тодов во время разбора;

— подводить слушателей 
к верным практическим выво-

дам на основании текста.
Чтобы аудитория была ак-

тивной, ведущему важно за-
ранее продумывать вопросы 
и задания, которые помогут 
участникам увидеть главную 
идею и тему отрывка.

Приведу пример. Если при 
разборе седьмой главы По-
слания к Евреям спросить 
слушателей, почему Христос 
назван священником по чи-
ну Мелхиседека, то можно 
услышать множество мнений 
и пространных рассуждений, 
с которыми трудно будет что-
то сделать. В этом случае 
лучше задать более конкрет-
ный вопрос: какие два титула 
Мелхиседека упоминаются в 
тексте? Однозначный ответ 
слушателей поможет развить 
мысль о Христе как о Царе и 
Священнике, а также о пре-
восходстве Его священства 
над священством Аарона.

Вовлечению слушателей в 
обмен мнениями помогают и 
простые задания, связанные 
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с этапом наблюдения: со-
ставить план текста, найти 
повторяющиеся слова, опре-
делить главные члены пред-
ложения и прочее.

Однажды мы решили в 
церкви проходить на раз-
боре Писания библейские 
книги разных литературных 
жанров, чтобы увидеть, как 
многообразно Бог говорит с 
людьми через Библию. Из 
поэтических текстов взяли 
Псалом 118 и Книгу Еккле-

сиаста. Состоялось хорошее 
знакомство с литературой 
мудрости и образным язы-
ком Библии. Из повествова-
тельных текстов Ветхого За-
вета разбирали Книгу Руфь. 
Это небольшое по объёму 
произведение помогло озна-
комиться с особенностями 
толкования и применения 
повествовательных текстов. 
Евангелия попробовали из-
учать сразу все вместе, рас-
сматривая каждое событие 

у всех евангелистов и от-
мечая различия и особен-
ности. Исследовали также 
разные послания. Послание 
Иакова открыло гармонию 
веры и практических дел 
в жизни христианина. По-
слание к Евреям обогатило 
всех серьёзными богослов-
скими темами и вызвало 
восхищение Христом, Кото-
рый превосходит всё, чем 
может дорожить человек в 
религиозной жизни.

При подготовке к разбору 
Слова Божьего мы с братья-
ми стараемся пользоваться 
различными толкованиями, 
словарями и энциклопедия-
ми для прояснения историко-
культурного фона. Каждый 
раз приходится решать, ка-
кая именно литература ока-
жет лучшую помощь. 

Павел Евгеньевич 
Степаненко, 
г. Новокузнецк 
(Кемеровская обл.):
Проповедуя в церкви, я ча-
сто задумываюсь, как это 
делать так, чтобы слушатели 
принимали Слово Божье, за-
поминали его и претворяли 
в жизнь. Однажды я обра-
тил внимание на текст Деян. 
17, 11: «Здешние были благо-
мысленнее Фессалоникских: 
они приняли слово со всем 
усердием, ежедневно разби-
рая Писания, точно ли это 
так». Мне стало ясно, что 
усердное принятие Слова Бо-
жьего и разбор Священного 
Писания неразрывно связа-
ны между собой. Наблюдая 
за собой, я пришёл к выво-

Пример схематического анализа Послания Иакова  
(материал предоставлен М. С. Яковлевым)
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ду: лучше всего я усвоил и 
реализовал в своей жизни те 
истины, которые сам лично 
разобрал, исследовал и в ко-
торых сам убедился. Разбор 
Слова — это важное меро-
приятие в церкви, которое 
служит утверждению верую-
щих и успешному принятию 
ими Слова Божьего.

Должен признать: я до 
сих пор в поиске лучших 
методик для проведения раз-
бора Слова. Больше всего 
мне нравится подход Самого 
Христа, которым и стараюсь 
пользоваться. В Евангелиях 
рассказывается, как Христос 
неоднократно задаёт вопро-
сы Своим слушателям, на-
пример: «Сколько у вас хле-
бов?»; «Чьё это изображение 
и надпись?»; «В законе что 
написано?». Конечно, в каж-
дом случае Иисус знал Сам 
правильный ответ. Он зада-
вал вопросы с определённой 
целью — для того чтобы че-
ловек мог самостоятельно по-
думать, сосредоточиться на 
самом главном и найти тот 
ответ, который соответствует 
учению Христа.

Часто на разборе Слова 
Божьего возникают произ-
вольные вопросы, которые 
хоть и интересны, но могут 
увести нас от изучаемого 
текста. Поэтому я стараюсь 
готовить такие вопросы, ко-
торые фокусируют внимание 
на самых важных деталях ис-
следуемого отрывка. В таком 
случае у братьев и сестёр 
появляется естественный 
интерес отыскать в тексте 
духовные истины. Самыми 
удачными считаю те разбо-
ры, на которых слушатели 

в процессе самостоятельного 
рассуждения обнаруживали 
в Библии те же уроки, кото-
рые открылись мне при под-
готовке к разбору.

Помню, как на первом 
разборе, который я прово-
дил, произошла очень грубая 
ошибка. Я взялся за дело, не 
прочитав целиком всю кни-
гу, а просто готовя материал 
по одной главе на каждый 
разбор. Не имея общего и 
глубокого представления о 
цели и применении текста, 
многое можно было истол-
ковать ошибочно. Зная ма-
териал только поверхностно, 
я очень доверчиво мог пола-
гаться на чужие толкования, 
не проверяя выводы авторов, 

а сразу утверждая их мыс-
ли как достоверный факт. 
Благодаря библейской шко-
ле, в которой мне довелось 
учиться, я понял, насколько 
важно толковать Священное 
Писание в страхе Божьем и 
в соответствии с исходным 
замыслом автора — Бога. 
Поэтому сегодня, прежде 
чем приступить к разбору 
какой-либо книги, считаю 
своей обязанностью снача-
ла её хорошо проработать: 
многократно прочитать её 
целиком, осмыслить каждое 
слово, вчитываться в текст 
до тех пор, пока отчётливо 
не прояснится его структу-
ра, станут ясны цели напи-
сания, выявятся призывы, 

Пример схематического анализа Послания к Евреям 
(материал предоставлен М. С. Яковлевым)

Приняли слово со всем усердием
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приёмы  аргументации автора, 
доктрины и их практическое 
применение. На исследова-
ние одного послания уходит 
от 50-ти до 80-ти часов. На 
большие послания или одно 
Евангелие — более ста ча-
сов. Замечал, что примерно 
после 70-го раза прочтения 
всей книги мною овладевает 
большой восторг оттого, что 
открываются глубокие духов-
ные истины.

Для меня библейский 
текст является основным ма-
териалом при подготовке к 
разбору. Хотя я не игнорирую 
другие комментарии, даже 
наоборот, после личного из-
учения какой-либо книги ин-
тересно проверить себя, срав-
нить свои выводы с мнением 
богословов и толкователей.

Побуждать людей актив-
но рассуждать о библейском 
тексте — для меня задача 
не из простых. Контингент 
посещающих разбор раз-
ный: от детей до опытных 
и  утверждённых в вере чле-
нов церкви. Поэтому я ста-
раюсь распределить задания 
между всеми. Например, на 
первой стадии (наблюдение 
за текстом) адресую вопросы 
больше к детям, подросткам 
и молодёжи, чтобы они по-
могли найти в тексте важные 
моменты — перечисления, 
описания, акценты, сравне-
ния, повторения, призывы 
и прочее. На втором этапе 
(толкование) больше спраши-
ваю духовно зрелых членов 
церкви, а на третьем этапе 
(применение) стараюсь за-
действовать дедушек и бабу-
шек, которые не раз приме-
няли в своей жизни те или 

иные истины и могут расска-
зать о своих духовных побе-
дах или поражениях. Разбор 
проходит весьма живо, когда 
каждый с желанием делится 
своими мыслями.

Во многих церквах по-
сетителей на разборах Сло-
ва гораздо меньше, чем на 
утренних воскресных бого-
служениях. Это говорит о 
низкой заинтересованности 
верующих в этом служении. 
На разборах каждый должен 
прилагать усилия, работать 
с текстом, делиться своими 
мыслями. Но не у всех есть 
навык самостоятельно анали-
зировать текст. Думаю, что 
один из успешных способов 
заинтересовать людей за-
ключается в том, чтобы хоть 
изредка проводить для всей 
церкви уроки по правилам 
толкования Библии. Напри-
мер, если поставить перед 
человеком задачу выкопать 
яму трёхметровой глубины, 
не обеспечив его соответ-
ствующим инвентарём, то 
вряд ли стоит ожидать успе-
ха. А если снабдить работни-
ка лучшими инструментами и 
научить, как всем этим поль-
зоваться, то результат за ко-
роткое время будет налицо. 
Для интересных церковных 
разборов иногда может не 
хватать специальных инстру-
ментов для «выкапывания» 
духовных истин из глубин 
текста, поэтому нужно вос-
полнять этот пробел соответ-
ствующими занятиями.

Также зажечь других по-
может личный пример из-
учения Писания. Встретив 
одного магистра богословия, 
я открыл ему свою рабочую 

Библию со множеством по-
меток на пожелтевших и по-
тёртых полях. Он вниматель-
но всё посмотрел, а потом, 
улыбаясь, протянул мне Би-
блию со словами: «Я вынуж-
ден признать, что ты знаешь 
это послание лучше меня!» 
Безусловно, меня вдохнови-
ло, что я, простой человек, 
прилагая старание и молясь 
Богу, могу увидеть в тексте 
то, что должен знать каж-
дый! И мне всегда хочется 
разрушить миф, что Слово 
Божье могут понимать толь-
ко образованные или особо 
одарённые люди. Нет, абсо-
лютно каждый возрождён-
ный христианин, старательно 
изучающий и исполняющий 
Писание, обязательно про-
чувствует то состояние, ко-
торое испытал автор Псалма 
118: «Радуюсь я слову Твое-
му, как получивший великую 
прибыль» (ст. 162). Молюсь 
Богу, чтобы наивысшей це-
лью разбора для меня было 
даже не изложение какой-то 
библейской книги, а вовле-
чение всех в процесс само-
стоятельного, увлекательно-
го, постоянного, упорного и 
благословенного изучения 
 Писания!

Анатолий Анатольевич 
Щербинин, 
г. Белгород:
Разбор Священного Писания, 
наряду с утренним воскрес-
ным богослужением, являет-
ся самым посещаемым меро-
приятием в нашей церкви.

Для того чтобы и даль-
ше сохранить такое положе-
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ние дел, необходима Божья 
благодать и серьёзная под-
готовка. Об этом служении 
многие братья и сёстры регу-
лярно молятся, я же со сво-
ей стороны стараюсь серьёз-
но готовиться к нему. Среда 
(в этот день недели у нас 
проходит разбор Слова) — 
это мой выходной, когда, 
освободившись от всех дел, 
можно всецело посвятить се-
бя этому служению. Молитва 
и Библия — самые главные 
инструменты для подготовки. 
Очень важно получить от Го-
спода живое слово, которое 
становится моим личным до-
стоянием. Конечно, это не 
исключает использование 
здравой духовной литерату-
ры, такой как библейские 
словари, энциклопедии, ком-
ментарии. Также мне сильно 
помогают материалы, кото-
рые я проходил ранее или 
изучаю в настоящий момент 
в общебратской и региональ-
ной библейских школах.

Любая, даже самая 
изыска нная, пища может на-
доесть, если не менять раци-
он. По своему опыту вижу, 
что разбор Слова не должен 
проходить однообразно, нуж-
но время от времени менять 
способы его проведения. На-
пример, в одном случае мож-
но исследовать конкретную 
книгу Библии обзорно, как 
бы глядя в иллюминатор са-
молёта. При этом будет от-
чётливо видно, как автор 
переходит от одной большой 
темы к другой и как они 
связаны друг с другом. При 
таком макроскопическом под-
ходе вырисовывается общая 
картина данной книги как 

целостного произведения. 
Но можно «выйти из само-
лёта» и пешком обойти эту 
же местность, рассматри-
вая мелкие детали, которых 
с высоты птичьего полёта 
не видно. Здесь мы вправе 
остановиться и досконально 
изучить значение каждого 
предложения или даже от-
дельного слова. Это микро-
скопический метод. Так, при 
изучении Книги Бытие мы за 
одно служение проходили по 
одной главе. Но после этого, 
когда стали исследовать По-
слание к Римлянам, очень 
подробно шли от слова к 
слову, стараясь не упустить 
ничего важного.

Чтобы разнообразить наш 
духовный рацион, время от 
времени мы проводим тема-
тические разборы, на кото-
рых знакомимся с важными 
доктринами и темами Би-
блии. Таким способом мы ис-
следовали учение о послед-
нем времени (эсхатологию). 
В скором будущем плани-
руем приступить к учению 
о Церкви, которое принесёт 
много назидания и поможет 
ещё больше полюбить Цер-
ковь Христову.

Если слишком долго сто-
ять на одном месте, то инте-
рес аудитории со временем 
начинает притупляться, ак-
тивность падает. Чтобы этого 
не случалось, мы определяем 
для себя комфортную ско-
рость движения и стараемся 
её придерживаться. Какой 
бы большой ни была книга 
Библии, мы руководствуемся 
правилом: не больше года на 
одну книгу. При этом учиты-
ваем следующие факторы.

Во-первых, лучшее время 
для полноценного изучения 
Библии всей церковью — 
это осень, зима и весна. Как 
правило, лето — период ла-
герей, поездок, отпусков. 
При изучении больших книг 
важно уложиться в указан-
ные девять месяцев. Если 
мы видим, что нам не хватит 
этого времени на разбор той 
или иной книги, то выбираем 
более компактную книгу.

Во-вторых, при изучении 
книги мы встречаемся с тема-
ми, которые церковь здраво 
практикует в повседневной 
жизни и о которых можно 
вместе с апостолом Павлом 
сказать: «...нет нужды писать 
к вам; ибо вы сами научены 
Богом...» (1 Фес. 4, 9). Их 
мы проходим обзорно, для 
того чтобы больше внимания 
уделить вопросам, которые 
для нас непонятны и вызыва-
ют трудности в практической 
жизни верующих.

Для того чтобы истины 
Священного Писания могли 
благотворно влиять на каж-
дого, необходимо, чтобы они 
стали достоянием всех при-
сутствующих на разборе и 
чтобы все могли принимать 
активное участие в рассуж-
дениях.

К каждому разбору Слова 
я готовлю подробный план-
конспект, в котором есть 
чёткое деление текста на 
разделы и отрывки, формули-
ровки тем и подтем. В про-
цессе служения стараюсь не 
столько проводить разбор 
сам, сколько помогать дру-
гим анализировать текст и 
делать выводы. Каждый ста-
рается поделиться тем, как 
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понимает текст. Далеко не 
все высказывания соответ-
ствуют моему конспекту. Но 
если выражены ценные мыс-
ли, я стараюсь использовать 
и развивать их в процессе 
рассуждений. Такой подход 
ободряет участников, они не 
боятся высказываться вслух.

Тем не менее часто брат 
или сестра волнуются и не 
могут чётко сформулировать 
свои мысли. Тогда стараюсь 
им помочь. Со временем ак-

тивность таких членов церк-
ви возрастает, а формулиров-
ки становятся более ясными 
и понятными. Конечно, нахо-
дятся и те, которые менее ак-
тивны. Я стараюсь задейство-
вать их с помощью заранее 
подготовленных  вопросов.

При изучении Библии 
мы иногда встречаем труд-
ные для толкования тексты, 
которые можно понимать 
по-разному. Если они не ка-
саются основополагающих 

догматических вопросов, 
каждый может свободно вы-
сказаться и аргументировать 
свою точку зрения. Благо-
даря этому между членами 
церкви сохраняются добрые 
взаимоотношения.

Чтобы разборы Слова про-
ходили максимально плодо-
творно, мы практикуем до-
машние задания. Это могут 
быть вопросы на дом, заучи-
вание текстов Священного 
Писания наизусть и др. На-
пример, когда мы разбирали 
учение о последнем време-
ни, вся церковь учила 22-ю  
главу Откровения, а при 
разборе Послания к Римля-
нам — 12-ю главу. Библей-
ские тексты у нас учат все: 
и служители, и молодёжь, 
и дети, и пенсионеры. При 
проведении разбора мы вы-
деляем время для домаш-
него задания. Церковь осо-
знаёт необходимость знания 
наизусть Писания и с радо-
стью учит заданные на дом 
тексты. Когда отцы вместе 
с детьми, мужья с жёнами, 
бабушки с внуками учат и 
рассказывают библейские 
фрагменты, это ещё больше 
объединяет семьи и всю цер-
ковь вокруг Слова Божьего.

В конце полуторачасового 
разбора мы склоняемся на 
колени для молитвы. Радует 
то, что молятся многие: и по-
жилые, и молодёжь. Краткие 
молитвы созвучны с темой 
разбора. Часто молитва церк-
ви длится 10–15 минут. Это 
свидетельствует о том, что 
Слово Божье живо и дей-
ственно и что разбор Слова 
Божьего достигает своей це-
ли в сердцах христиан. 

Эдуард Иванович Дридгер, 
ответственный за библейскую школу братства:
Священное Писание всегда имело особое значение в 
истории Божьего народа. В судьбе Израиля и церкви 
можно наблюдать простую закономерность: когда Би-
блия проповедовалась на понятном народу языке, на-
чиналось духовное пробуждение. Сегодня мы регулярно 
молимся о пробуждении в общинах ЕХБ. Чтобы эти 
молитвы Бог услышал, важно поставить Библию на 
главное место в нашей жизни и служении.

В этом направлении нам нужно много и хорошо 
работать: издавать книги на библейскую тематику, 
повышать качество наших разборов Слова Божьего. 
Вполне нормально при совместном изучении Библии 
применять наглядные пособия, если они не будут за
тмевать главного.

Очень важно, разбирая любой библейский отрывок, 
видеть в нём Христа (Ин. 5, 39). Ведь именно Он — 
главный герой Библии. Его победа — ключевая тема 
Писания. Когда мы будем постоянно находить в кни-
ге книг Иисуса и глубже познавать Его, мы станем 
любить Его ещё сильнее. Это и будет способствовать 
возрастанию интереса к Писанию. Когда меня спроси-
ли, какая книга помимо Библии больше всего повлияла 
на меня, я ответил: «Небольшая брошюра под названи-
ем „Догматика о Христе“».

В библейской школе мы посвящаем время обсужде-
нию, как эффективно проводить церковные разборы 
Писания. Думаю, будет уместно подготовить и издать 
методическое пособие о способах совместного изучения 
Библии. Однако важно всегда помнить: личное творче-
ское отношение к делу не заменить ничем. 
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ППОЙДИ И УБЕДИОЙДИ И УБЕДИ

Северную Осетию и Гру-
зию соединяет исторический 
путь, о котором знали ещё в 
античной Греции. У осетин 
он получил название «дорога 
небесного ущелья», а в мире 
известен как Военно-Грузин-
ская дорога. Путь пролегает 
по каменистым долинам и 
ущельям, змейкой серпанти-
нов поднимается высоко вверх 
и сбегает по захватывающим 
дух склонам. По этой дороге 
некогда шли в неизвестность 
ссыльные, тоскливо звеня кан-
далами. Среди них было не-
мало наших братьев, готовых 
страдать за проповедь Еванге-
лия. Думали ли они, что спу-
стя столетие на этой дороге 
будет свободно и громко зву-
чать благая весть людям раз-
ных национальностей?

В силу сложной политиче-
ской обстановки в 2022 году 
эта дорога стала одним из не-
многих сухопутных путей из 
России в Европу. Пропускная 
способность как границы, так 
и самой дороги, ведущей через 
Крестовый перевал высотой 
2 347 метров, сравнительно не-
большая. Трасса чрезвычайно 
перегружена, постоянно воз-
никают огромные очереди гру-
зовых автомобилей. В много-
километровых пробках могут 

стоять сотни, а то и тысячи 
грузовиков. Зимой положение 
усугубляется климатическими 
условиями: трассу завалива-
ет снегом, велика опасность 
схода лавин. Чтобы избежать 
пробок, патрульные службы на 
подъездах к границе (даже в 
Чечне и в Ингушетии) заранее 
направляют поток машин на 
стоянки, где они дожидают-
ся, когда освободится проезд. 
Иногда несчастным шофёрам 
приходится ждать по три — 
пять недель. Они терпят холод 
и голод. За прошедшую зиму 
на этой дороге в своих маши-
нах умерло пять водителей-
дальнобойщиков.

Братья и сёстры церквей 
Северной Осетии и близле-
жащих регионов, конечно, 
видели очереди машин на до-
рогах и стоянках и сопережи-
вали водителям. Достаточно 
ли у них пищи, воды? Могут 
ли они связаться с родными 
и хотя бы иногда пригото-
вить себе горячую еду? Есть 
ли возможность обменять ва-
люту? Ведь большинство из 
них — иностранцы, а многие 
зарубежные банковские карты 
в связи с обострением между-
народной обстановки не рабо-
тают в России.

Весной 2022 года бра-
тья и сёстры церкви села 

Феликс Тотразович Мамиев,
служитель с. Октябрьское (Северная Осетия)

Вадим Борисович Кадзаев,
служитель г. Беслана (Северная Осетия)

Пойди по дорогам... и убеди прийти...
Лк. 14, 23
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 Октябрьское, что недалеко 
от Владикавказа, решили на-
кормить столько водителей, 
сколько смогут. Приготовили 
необходимые продукты и вы-
ехали на стоянку, где скопи-
лись грузовые машины. Разо-
жгли дрова и в 50-литровой 
кастрюле начали варить суп. 
Сразу же стали собирать-
ся водители, интересоваться 
происходящим. Верующие 
пояснили, что хотят Христа 
ради накормить их горячим 
обедом. Познакомились, спе-
ли несколько песен. И обед, 
и общение удались на славу. 
Стало ясно, что это хороший 
способ христианского свиде-
тельства и просто удачный 
случай сделать доброе дело, 
как и учил Христос. Реши-
ли выехать ещё раз, потом 
ещё... Вскоре увеличили объ-
ёмы, нашли места скоплений 
машин, стали выезжать ча-
ще. Сейчас поездки осущест-
вляются стабильно два раза 
в неделю — по вторникам и 
 пятницам.

Со временем выработа-
лись общие черты служения. 
В молитвенном доме заранее 
готовят необходимые продук-
ты — морковь, картофель. 
Лук чистят и нарезают и ма-
лые дети, и седовласые стар-
цы. Заготавливается большое 
количество мяса.

Перед выездом братья и 
сёстры коленопреклонённо 
молятся. Кроме этого, члены 
церкви и молодёжь органи-
зовали молитвенную группу, 
чтобы в день благовестия со-
вершалась непрерывная мо-
литва за это служение. Ведь 
большинство водителей — му-
сульмане, и общаться с ними 
нужно осторожно, братья нуж-
даются в мудрости от  Господа.

Одни развозят порции пи-
щи вдоль очереди, другие 
снабжают водителей питье-
вой водой (до 10 000 литров 
в день). Братья выезжают на 
15 километров от города на 
большую стоянку и в огром-
ных казанах готовят плов, 
дамламу, басму.

Сразу же подходят муж-
чины, завязывается беседа. 
Спрашивают:

— Что это, государство 
вам поручило?

— Нет, — поясняет один 
из братьев. — Знаешь, читал 
Инжил, там написано: кто не 
видит голодного, холодного, 
тому места в раю нет. Мы 
хотим быть со Всевышним на 
небесах. Всевышний увидел 
вашу нужду и направил нас 
к вам.

Отдельно варится в огром-
ном, вместимостью 300 ли-
тров, самоваре хороший чай, 
который так любят народы 
Ближнего Востока и Кавказа. 
Верующие заботятся, чтобы 
всегда в достатке были хоро-
шие бумажные стаканчики и 
угощение к чаю.

Братья сооружают лёгкую 
палатку, в которой расстав-
ляют раскладные столики, 
за каждый из них старается 
сесть кто-то из верующих. 
Он знакомится с посетителя-
ми, расспрашивает водителей 
о семьях, сложностях доро-
ги, рассказывает о себе, сви-
детельствует о том, как его 
изменило Евангелие. Дети и 
подростки следят за тем, что-
бы на столах всё было в до-
статке, разносят чай и про-
дукты. Во время обеда один 
из братьев громко читает 
фрагменты Евангелия, — на-
пример, Нагорную проповедь 
Христа или историю о блуд-
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ном сыне. Иногда звучит Пса-
лом 22. Местные верующие 
стараются привлечь к служе-
нию братьев-переводчиков из 
Узбекистана, Казахстана, Кир-
гизии, Азербайджана, Арме-
нии, чтобы на родном языке 
беседовать с водителями раз-
ных национальностей.

Как-то в очереди за едой 
подрались два узбека. Их бы-
стро разняли и растащили за 
разные столы, принесли пло-
ва. В этот день во время обе-
да читали Евангелие именно 
на узбекском языке. Звучала 
Нагорная проповедь. Когда 
брат прочитал «если вы бу-
дете прощать людям согре-
шения их, то простит и вам 
Отец ваш Небесный, а если 
не будете прощать людям со-
грешения их, то и Отец ваш 
не простит вам согрешений 
ваших», один из участников 
ссоры подошёл к нему и ска-
зал: «Я прощу, прощу, лишь 
бы меня Всевышний про-
стил!»

Молодёжь выучила хри-
стианские песни на турецком, 
грузинском, узбекском, азер-
байджанском, армянском язы-
ках и поёт их под гитару.

Брат Феликс Мамиев име-
ет незаконченное медицинское 
образование, благодаря этому 
на стоянке работает медицин-
ский пункт. Это ещё один по-
вод уделить внимание водите-
лям и смягчить их сердце.

Кроме организации обеда 
на стоянке братья собирают 
группы водителей и отвозят 
в молитвенный дом, где сти-
рают им вещи, дают возмож-
ность помыться, предлагают 
подстричься, привести себя в 
порядок, кормят и общаются 
за столом, вместе поют хри-
стианские песни.

К стоянке грузовиков по-
стоянно приезжает автомо-
биль, в багажнике которого 
выложены Евангелия на де-
сяти языках: узбекском, тур-
кменском, арабском, казах-
ском, русском... Без особого 
приглашения мужчины сами 
начинают разбирать лите-
ратуру, нередко образуется 
 очередь.

Перед отъездом со стоянки 
братья совершают молитву о 
благословении водителей, ко-
торые очень этим дорожат.

— Спасибо вам! — сердеч-
но благодарят шофёры.

— Это не нам — Ему спа-
сибо, Всевышнему! — показы-
вают братья на небо. — Если 
бы не Он, мы бы вам это за 
деньги продавали, вытянули 
бы последнее с вас... Это Он 
учит нас помогать. Мы по 
природе грешники, а Он от-
дал за нас Сына...

У восточных народов чув-
ство родства развито очень 
хорошо, и жители разных 
стран быстро узнают о том, 
что в России бескорыстно 
оказывают помощь их отцам, 
братьям, сыновьям. Это очень 
сильное благовестие! Приве-
дённые ниже случаи — лишь 
часть тех чудес, которые про-
исходят на грузинской дороге.

Один водитель-турок, на-
блюдая за происходящим, по-
звонил по видеосвязи родным 
и рассказывает: «Смотрите, 
что тут происходит! Нас до-
рожный патруль обдирает, на 
таможне обдирают: заплати 
за то, за другое, за десятое. 
А тут нас бесплатно кормят! 
Я удивляюсь, что на этой 
земле я кому-то нужен. Они 
говорят о Всевышнем... Я не 
понимаю, что происходит! 

Такого в жизни не видел!..» 
Дальше он не мог говорить, 
зарыдал, бросился к своей ма-
шине и спрятался в кабине.

На стоянку прибыл на гру-
зовой машине пожилой ту-
рок — Мустафа Аби. Как и 
все, он стоял в очереди, на-
блюдал, как приезжают хри-
стиане и бесплатно кормят 
водителей. Мустафа был 
настроен категорически и 
30 дней не подходил к веру-
ющим. На приглашения резко 
отвечал: «Не возьму ничего, 
вы в этих котлах свинину го-
товили. Ничего мне от невер-
ных не надо!»

Как-то раз он по неосто-
рожности обварился кипят-
ком, вся нога распухла. Он 
кое-как перевязал рану. Это 
заметил наш брат, осмотрел 
ожог, оказал необходимую по-
мощь. Но нужно было ехать 
в больницу, поскольку травма 
была серьёзная. Российской 
медицинской страховки у во-
дителей-иностранцев обычно 
нет, поэтому они не могут об-
ращаться в больницы. Но бра-
тья воспользовались хороши-
ми отношениями с врачами, и 
больного приняли в ожоговом 
центре, оказали квалифициро-
ванную помощь. Потом один 
из братьев регулярно перевя-
зывал ему ногу уже на сто-
янке. Мустафа расположился, 
стал принимать от христиан 
пищу.

Затем похолодало, и у 
Аби «умер» генератор, сели 
аккумуляторы, сломалась ав-
тономная печка. Он начал 
сильно мёрзнуть. Братья ста-
ли его убеждать: «Ты здесь 
умрёшь. Давай мы заберём 
тебя к себе домой». С тру-
дом он согласился пойти в 
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дом к « неверным». Водитель 
стал жить в многодетной се-
мье, пока проходил ремонт 
машины. Братья отремонти-
ровали генератор и стартер, 
зарядили аккумуляторы и ре-
шили, что нужно отправить 
больного как можно скорей 
домой, через границу. Вызва-
ли скорую помощь, службу 
МЧС, полицию, подняли шум 
и добились, чтобы Мустафу 
отправили без очереди. Один 
из братьев сел за руль его 
грузовика, самого турка поса-
дили в машину, и в сопрово-
ждении полицейских автомо-
билей с мигалками двинулись 
к границе. Всех раздвинули 
и, обгоняя очередь в 3 000 
грузовиков, довезли до шлаг-
баума таможни. Аби, плача 
от радости, позвонил родным 
по видеосвязи. Его семья 
плакала вместе с ним.

— Кто они такие? — спра-
шивали Мустафу родственники.

— Аби, мы дети Христа, — 
также не сдерживая слёз уми-
ления, отвечали братья.

Нужно ли говорить, ка-
ким трогательным было про-
щание? Через время, попра-
вившись, турок отправился в 
новый рейс. Проехав границу 
России, он позвонил братьям, 
оставил машину в Беслане и 
приехал в Дом молитвы. Он 
обнимал братьев как лучших 
друзей, вновь благодарил. За-
тем нашёл с одним братом 
укромное местечко, склонился 
на колени и помолился.

После событий февраля 
этого года патрульные служ-
бы остановили колонну гру-
зовиков из Украины. 18 фур 
долго стояли на чужбине сре-
ди Кавказских гор. Когда об 
этом узнали братья, то реши-

ли отвезти еды и им. Водите-
ли встретили их с нескрывае-
мым страхом. С обеих сторон 
конфликта были известны 
случаи расправ между даль-
нобойщиками на националь-
ной почве. «Братья, мы вам 
еды привезли», — обняли их 
христиане. Те были растрога-
ны до слёз.

В один из дней на стоян-
ке вновь расставили казаны, 
раскинули палатку. Готовился 
обед. Брат-гагауз, понимая ту-
рецкий язык, стал невольным 
слушателем диалога двух во-
дителей-турков.

— Ты думаешь, они просто 
так это делают? Они хотят у 
нас разум отнять.

— Ну не знаю, может, и 
хотят разум отнять, — отве-
тил второй. — Я уже сорок 
дней стою, ни один мусульма-
нин не пришёл, ни один мул-
ла не появился, стакана воды 
мне не дали. А эти христиане 
сорок дней нас тут кормят го-
рячим пловом с мясом, помо-
гают машины ремонтировать, 
в аптеки и больницы возят. 
Не знаю, может, разум и хо-
тят отнять, но никто больше 
не приходит у нас разум от-
нять — ни мулла, никто...

Первый не нашёл что от-
ветить, задумался. С фактами 
не поспоришь.

— Вот видишь! — хлопнул 
его по плечу второй и засмеял-
ся. — И у тебя разум отняли!

Один водитель-таджик взял 
Евангелие и через время со-
общил нашему брату: «Я се-
годня прочитал 60 страниц 
этой книги!» А чуть позже 
стало известно, что он прочи-
тывает книгу уже второй раз. 
«Я знаю, что не смогу провез-

ти Евангелие в мою страну. 
Мне придётся перед границей 
её куда-то деть. Но я читаю, 
чтобы как можно лучше за-
помнить и рассказать детям 
всё, что тут написано. В на-
шей стране такую книгу не 
сыскать...»

В другой раз братья прямо 
из люка автомобиля раздава-
ли Евангелия по дороге, про-
езжая вдоль колонны грузо-
виков. Один водитель-таджик 
поздно спохватился и долго 
бежал за машиной. В итоге 
всё-таки догнал и стал про-
сить Евангелие на своём язы-
ке. Благовестники искали в 
коробках и не нашли. Таджик 
уходил с такой печалью, слов-
но у него умер сын.

Участники этого служения 
отмечают особо острую нужду 
в молитвах народа Божьего. 
И ещё есть крайняя необходи-
мость в Евангелиях на турец-
ком языке. Для этого народа 
братья раздают всего лишь 
листок А4 с текстом Нагорной 
проповеди и третьей главы 
Евангелия от Иоанна. А тур-
ков и курдов среди водите-
лей — от 30 до 40 процентов.

Известно, что уже есть пло-
ды это благословенного служе-
ния — около ста человек оста-
вили контакты братьям и 
поддерживают связь, за каж-
дого из них молится кто-то из 
членов церкви или молодёжи. 
Мужчина в Самарканде (Узбе-
кистан) пришёл в Дом молит-
вы и обратился к Богу с пока-
янием. Но основная жатва, 
надеются братья, ещё впереди. 
Посев семени истины на удо-
бренную, вспаханную добрыми 
делами почву сердца не оста-
нется без всходов и плода для 
Царствия Божьего.  
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ММОЛОДЁЖНАЯ ДРУЖБАОЛОДЁЖНАЯ ДРУЖБА
Когда-то давно читал исто-
рию о дружбе двух солдат. 
Однажды во время боя один 
из них заметил, что друга 
рядом нет, и понял, что он 
находится где-то на поле 
раненый. Этот воин попро-
сил своего командира раз-
решить ему отправиться на 
поиски друга. Тот ответил: 
«Нет, нельзя, ты обязатель-
но погибнешь, там идёт же-
сточайшая перестрелка». Но 
солдат всё-таки уговорил 
командира и пополз в са-
мое пекло. Когда он нашёл 
своего умирающего друга, 
тот обнял его, сказал всего 
одну фразу: «Я знал, что ты 
придёшь» — и скончался. 
Солдат взвалил друга к себе 
на плечи и пополз к своим. 
Большим чудом он живой 
добрался до своего окопа. 
Командир увидел мёртвого 
товарища и сказал: «Я же 
тебе говорил! Это было бес-
полезно!» Но солдат отве-
тил: «Нет, не бесполезно. 
Ради того, что сказал мой 
друг, я был готов жертво-
вать жизнью».

Настоящая дружба — это 
то, что нельзя подделать 
или имитировать. Дружеская 
теплота, близость, радость 
от встречи дороги каждому 

человеку. Но мне кажется, 
что это явление начинает 
уходить из жизни людей, 
всё меньше и меньше тех, 
кто может заявить о своих 
дружеских отношениях с 
кем-то. Сейчас много вир-
туальной дружбы, дружбы в 
соцсетях, но естественной, 
настоящей дружбы становит-
ся, на мой взгляд, меньше.

Апостол Павел во Вто-
ром послании к Тимофею 
говорит, что в последние 
тяжкие времена люди бу-
дут, кроме всего прочего, 
недружелюбны. Это можно 
заметить даже на уровне го-
сударств. За XVI век в ми-

ровых войнах погиб пример-
но один миллион человек. 
За 17-е столетие — уже 
два миллиона. В 18-м сто-
летии — шесть миллионов. 
В 20-м столетии только за 
Первую мировую войну по-
гибло и пропало без вести 
более 18-ти миллионов че-
ловек. Во Второй мировой 
войне погибло, по разным 
подсчётам, от 50-ти до 80-ти 
миллионов. За первые 15 лет 
XXI века в результате во-
енных конфликтов погибло 
уже около миллиона. Не-
дружелюбие или отсутствие 
добрых отношений между 
людьми растёт и  имеет 

Евгений Александрович 
Чмых,
служитель церкви г. Курганинска 
(Краснодарский кр.)
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вполне реальные ужасные 
последствия.

Некоторые молодые лю-
ди говорят: «Настоящей 
дружбы в принципе нет. 
Мы можем вежливо здо-
роваться, хорошо общать-
ся, но это не дружба». Что 
же такое дружба? И какой 
должна быть христианская 
дружба?

Что такое дружба
Согласно словарю, друж-
ба — это бескорыстные вза-
имоотношения между людь-
ми, основанные на доверии, 
искренности, взаимных сим-
патиях, общих интересах и 
увлечениях; обязательный 
признак дружбы — взаимное 
уважение. Библия тоже гово-
рит о том, что такое дружба. 
В Книге Притчей сказано: 
«Друг любит во всякое время 
и, как брат, явится во время 
несчастья» (17, 17).

Итак, как утверждает Би-
блия, друг, во-первых, лю-
бит. Стержень дружеских 
отношений — не меркан-
тильный интерес, не поиск 
того, чем можно воспользо-
ваться от друга, но настоя-
щая любовь. Иисус называл 
учеников Своими друзьями 
и при этом говорил: «Нет 
больше той любви, как если 
кто положит душу свою за 
друзей своих» (Ин. 15, 13). 
Доказательство дружеской 
любви — жертва. Друг лю-
бит независимо от време-
ни и обстоятельств, то есть 
не бывает таких моментов, 
когда у друга пропадает на-
строение или чувства, — он 
любит всегда.

Во-вторых, друг спосо-
бен быть как родной брат. 
Брат — это человек, очень 
близкий нам, он нас хорошо 
чувствует и может понять в 
проблемах и переживаниях. 
И друг любит как родной 
брат. Писание даже отме-
чает, что бывает друг более 
привязанный, нежели брат 
(Притч. 18, 24).

В-третьих, друг явится в 
день несчастья. Интересно, 
что слово, переведённое как 
«явится», в еврейском языке 
имеет значение «принять ро-
ды, помогать при родах». То 
есть друг в день несчастья 
готов прийти и быть весьма 
полезным в тяжёлой ситуа-
ции. Вот что такое настоя-
щая дружба.

Основа дружбы
Книга пророка Даниила го-
ворит о четырёх друзьях 
(Писание называет их то-
варищами — см. Дан. 2: 
13, 17) — Данииле, Седрахе, 
Мисахе и Авденаго. Их объ-
единяло несколько обстоя-
тельств. Во-первых, они были 
из одного народа и попали 
в чужую страну в качестве 
пленников. Во-вторых, они 
оказались в числе тех моло-
дых людей, которые должны 
были учиться служить царю. 
В-третьих, они были одно-
го статуса — из княжеско-
го рода, не имеющие недо-
статков. Но таких людей в 
среде пленных иудеев было 
немало, однако эти четверо 
только между собой были в 
дружеских отношениях. Что 
же составляло основу их 
дружбы, их единства?

Древние люди говорили, 
что единомыслие создаёт 
дружбу. Это выражение при-
надлежит Демокриту. Ари-
стотель сказал: «Друг — это 
одна душа в двух телах». 
Основой дружбы становятся 
не просто одинаковые обсто-
ятельства, отдельные момен-
ты или фрагменты жизни, но 
единый внутренний мир. Это 
ключевой фактор в дружбе.

Давайте рассмотрим 
дружбу Ионафана и Дави-
да. Писание говорит: «Ког-
да кончил Давид разговор 
с Саулом, душа Ионафана 
прилепилась к душе его и 
полюбил его Ионафан, как 
свою душу» (1 Цар. 18, 1). 
У этих людей был совершен-
но разный социальный ста-
тус, возможно, образование 
и способности. Наверное, 
они могли видеться раньше, 
но не особо замечали друг 
друга. И вдруг Ионафан 
прилепился к Давиду и по-
любил его. Почему? Я вижу 
здесь единство во взглядах, 
единомыслие. Мне кажется, 
Ионафан был тем, кому не 
хватало дружбы, он не мог 
найти человека, сердце кото-
рого бьётся в унисон с его 
сердцем. И вот, когда прои-
зошёл поединок с Голиафом, 
Ионафан наконец увидел 
человека, который мыслит, 
понимает жизнь, верит в Бо-
га точно так, как он. Давид 
пошёл на Голиафа во имя 
Бога, а несколько лет назад 
Ионафан поступил подобным 
образом: «И сказал Ионафан 
слуге оруженосцу своему: 
ступай, перейдём к отряду 
этих необрезанных; может 
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быть, Господь поможет нам, 
ибо для Господа нетрудно 
спасти чрез многих или не-
многих» (1 Цар. 14, 6). Итак, 
Ионафан сам жил уповани-
ем на Бога и понимал, что 
у евреев есть общий враг. 
Кстати, людей сильнее всего 
объединяет наличие обще-
го врага. Когда появляет-
ся общий враг, даже очень 
разные люди быстро сбли-
жаются, находят общую те-
му. Точно так произошло и 
здесь.

Итак, основа дружбы — 
внутренний стержень в 
жизни человека, то, что 
объединяет его с другом, — 
одно упование, одна вера, 
одно понимание жизни, одно 
представление о каких-то об-
стоятельствах. Кто-то сказал 
так: «Мы постоянно ищем 
отзвук своей души в другом 
живом существе». Основой 
богобоязненной дружбы не 
могут быть просто одина-
ковые обстоятельства, но 
жизнь людей, которые оди-
наково воспринимают эти 
обстоятельства или другие 
явления действительности.

Отношения друзей
Как или в чём выражаются 
подлинные дружеские отно-
шения?

Кто-то сказал так, что 
любить — это не просто 
смотреть друг на друга, но 
смотреть в одну сторону. 
В жизни уже упомянутых 
четырёх друзей — Даниила, 
Седраха, Мисаха и Авдена-
го — можно легко увидеть 
эту черту: они смотрели вме-
сте в одном направлении.

Прежде всего, в жизни 
этих четырёх друзей было 
единство ценностей. Напи-
сано: «Даниил положил в 
сердце своём не осквернять-
ся яствами со стола царско-
го...» (Дан. 1, 8). Это было 
желание одного человека, но 
его поддержали друзья, он 
не остался один. Эти четве-
ро были движимы одной об-
щей идеей — они считали 
главной ценностью для себя 
отношения с Богом, личную 
духовную чистоту, покой в 
сердце.

Прошло время, и трём 
друзьям пришлось самостоя-
тельно, без Даниила, прохо-
дить испытания. Им грозила 
огненная печь, и мне нра-
вится, что в диалоге с Наву-
ходоносором они использу-
ют местоимение «мы»: «нет 
нужды нам отвечать»; «Бог 
наш, Которому мы служим»; 
«мы богам твоим служить 
не будем». Вот выражение 
единства в дружбе, суть бо-
гобоязненных людей — они 
одинаково смотрят и на Бо-
га, и на мир, у них единые 
жизненные принципы и цен-
ности.

Среди этих четверых 
друзей можно заметить 
также некое интеллекту-
альное единство. Всем им 
«даровал Бог... знание и 
разумение всякой книги и 
мудрости». Интеллектуаль-
ное единство — это один 
из важнейших факторов, 
составляющих дружбу. Ду-
маю, что если кто-то из 
них бы сказал: «Да мне не-
интересно читать эти книж-
ки! Сами читайте! Я ваш 

друг, но учиться не хочу», 
то этот человек просто пе-
рестал бы быть другом для 
остальных. Они вместе учи-
лись, вместе стали разум-
ными людьми, способными 
служить царю.

Интересно, что при встре-
че братьев и сестёр из раз-
ных регионов, например в 
молодёжных лагерях, музы-
канты быстро находят му-
зыкантов, волейболисты — 
напарников по игре, люди, 
любящие изучать Библию, — 
себе подобных. Даже бывало 
раньше, что молодые люди с 
вредными привычками тоже 
находили себе в лесу друзей, 
которые обладали тем же на-
бором качеств. Людей всегда 
объединяют общие интересы.

Одна жена стала жало-
ваться служителю, что у неё 
с мужем нет добрых друже-
ских отношений. Он прихо-
дит с работы, уходит в свою 
мастерскую, потом садится 
за книги, потом ложится 
спать. И получается, что у 
него с ней нет вообще ниче-
го общего. Служитель спро-
сил: «А где работает ваш 
муж, чем  увлекается?» — 
«Он инженер-энергетик на 
заводе и дома тоже что-то 
конструирует, читает книж-
ки». — «А вы что-то знае-
те об электричестве?» — 
«Вообще ничего не знаю». 
И служитель посоветовал: 
«Купите книжку „Введение 
в электротехнику“, прочи-
тайте, и у вас будут хотя 
бы какие-то общие темы для 
обсуждения». Мне понра-
вился этот совет. Именно 
это путь к единству. Если 
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вы  чувствуете, что у вас с 
кем-то не получается начать 
дружбу, попытайтесь найти 
с ним общие интересы.

Ещё очень важное един-
ство, которое мы можем за-
метить в жизни тех четве-
рых друзей, — это единство 
в трудностях. У них была 
общая беда, например, когда 
вышло постановление убить 
всех мудрецов. И они были 
едины в этих трудностях. 
Я однажды видел карикату-
ру: в лодку набирается вода, 
и она уже наклонилась в од-
ну сторону. В нижней части 
сидят два человека, вычер-
пывают воду, но не успева-
ют, а наверху двое других 
говорят: «Хорошо, что беда 
не на нашей стороне». Так 
бывает, когда дружба нена-
стоящая. Кто-то сказал, что 
плохой друг — как тень: в 
солнечный день не убежишь, 
в пасмурный не найдёшь. 
А друг познаётся именно в 
беде.

У одного молодого чело-
века заболела мать, и нужно 
было срочно найти лекар-
ство. Денег не было, и он 
позвонил другу. Тот отве-
тил: «Хорошо, я постараюсь 
решить этот вопрос до обе-
да». Наступило время обеда. 
Сын не смог найти ни де-
нег, ни лекарства. А друг на 
звонки не отвечал. И моло-
дой человек разочаровался, 
решив, что это ненастоящий 
друг — в трудной ситуации 
оставил, не помог. Юноша 
отправился к разным знако-
мым, вернулся к вечеру, так 
ничего и не найдя. А рядом 
с постелью матери стоят 

нужные лекарства. Оказы-
вается, их принёс его друг, 
в котором он разочаровался. 
Когда они встретились, тот 
рассказал, что денег не на-
шёл и решил продать теле-
фон, чтобы купить лекар-
ства, поэтому к нему никто 
не мог дозвониться. Дей-
ствительно, для друзей бе-
да или трудности являются 
общими.

Один из выдающихся пи-
сателей, Ганс Христиан Ан-
дерсен, сказал однажды так: 
«Только тогда, когда отдаля-
ешься от гор, по-настоящему 
видишь их полное величие. 
Так точно и с друзьями». 
Только тогда, когда к нам 
приходят проблемы или бе-
ды, а друзей рядом нет, мы 
по-настоящему можем оце-
нить дружбу и любовь.

Ещё один важный вид 
единства между Даниилом 
и его друзьями — единство 
в успехе. Когда для Наву-
ходоносора нужно было ис-
толковать сон, все четверо 
молились Богу, прося по-
мощи. Но Бог благословил 
только Даниила, только он 
получил откровение. И, не-
смотря на это, дружба не 
закончилась. Успех одного 
из друзей — это одно из 
самых серьёзных испытаний 
дружбы. Кто-то сказал: «Ес-
ли вы хотите иметь врагов, 
старайтесь превзойти сво-
их друзей». Людям очень 
трудно радоваться успеху 
близких. Все сочувствуют 
несчастьям друзей, и лишь 
немногие умеют радовать-
ся их успехам. Но в жизни 
Даниила и его друзей бы-

ло по-другому: они вместе 
переживали и вместе радо-
вались.

В школьные годы я вме-
сте со своим другом выпол-
нил одно домашнее задание 
по английскому, причём его 
можно было делать вместе. 
Мой друг первый подошёл 
к преподавателю и показал 
выполненную работу. Тот по-
ставил ему хорошую оценку. 
Но когда я показал учителю 
точно такую же работу, мне 
было сказано: «У вас одина-
ково, оценку не получишь». 
Мне было очень обидно от-
того, что мы делали вместе, 
но успеха достиг только мой 
друг, а я остался как бы в 
стороне. Мы должны на-
учиться радоваться успехам 
наших друзей.

Кстати, после того как 
Даниил истолковал сон, царь 
решил поставить его над 
всей Вавилонской областью. 
Но тот попросил, чтобы на 
эту должность были назна-
чены Седрах, Мисах и Авде-
наго. Это и есть настоящая 
дружба — не самостоятель-
но пользоваться успехом, но 
не забывать своих друзей, 
которые помогли достичь 
этого успеха.

Если с дружбой 
трудности
Первый вопрос в этом раз-
деле несколько неожидан-
ный — как избавиться от 
друзей? Обычно чаще го-
ворят о том, как их приоб-
рести, но всё же иногда от 
друзей нужно избавляться, 
если это нехорошие дру-
зья. Апостол Павел писал, 
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что худые сообщества раз-
вращают добрые нравы 
(1 Кор. 15, 33). У Амнона, 
сына Давида, был друг Ио-
надав, и это был человек 
хитрый, который принёс в 
жизнь Амнона много беды. 
В Притчах сказано: «Душа 
нечестивого желает зла: не 
найдёт милости в глазах 
его и друг его» (21, 10). Ес-
ли вы замечаете, что у вас 
есть друг, который прино-
сит в вашу жизнь зло, вам 
нужно избавиться от него. 
Ионадав не пожалел своего 
друга. Он знал, что за ис-
полнение его совета будет 
смертное возмездие, но всё 
же дал этот совет. Воисти-
ну в глазах нечестивого не 
найдёт милости даже друг. 
Нам нужно научиться ви-
деть качества своих друзей 
и избавляться от таких от-
ношений, которые ведут ко 
греху.

Как приобрести друзей? 
Прежде всего, нужно мо-
литься об этом. В Послании 
к Филиппийцам сказано так: 
«...в молитве и прошении с 
благодарением открывайте 
свои желания пред Богом» 
(4, 6). Я сам испытал дей-
ственность молитвы о дру-
зьях. С одним братом у нас 
были не очень хорошие от-
ношения, и я стал молить-
ся о том, чтобы Бог сделал 
нас друзьями. И теперь мы 
очень близкие друзья. В мо-
литве — большая сила.

Важный совет, как при-
обрести друзей, даёт само 
Священное Писание: «Кто 
хочет иметь друзей, тот и 
сам должен быть дружелюб-

ным...» (Притч. 18, 24). Но 
как быть дружелюбным? Та 
же Книга Притчей отмечает: 
«...всякий — друг человеку, 
делающему подарки» (19, 6). 
Если хотите с кем-то под-
ружиться, попытайтесь ему 
что-то подарить. Например, 
просто купите в магазине 
палку хорошей колбасы и 
завезите её в семью того 
человека. Или приобретите 
маленький сувенир, напри-
мер, в том месте, куда вы 
поехали на отдых. Дорог не 
сам подарок, а внимание и 
отношение.

Как сохранить дружбу? 
Опять обратимся к Книге 
Притчей: «...сладок всяко-
му друг сердечным советом 
своим. Не покидай друга 
твоего и друга отца твоего, 
и в дом брата твоего не хо-
ди в день несчастья твоего: 
лучше сосед вблизи, неже-
ли брат вдали» (27, 9–10). 
В этом тексте есть три со-
вета, как сохранить друзей. 
Во-первых, нужно участво-
вать в жизни друг друга 
(«сладок всякому друг сер-
дечным советом»). Когда 
вы заметили, что ваш друг 
стал унывать, постарайтесь 
его ободрить. Может быть, 
он стал гордиться, укажите 
ему на это. В Риме, когда 
триумфатор въезжал после 
победы в город, его встре-
чала дружная, ликующая 
толпа. Но на его колеснице 
прямо за ним стоял раб, ко-
торый постоянно повторял 
одну фразу: «Ты — смер-
тен, ты — смертен, ты — 
смертен». Этот раб не давал 
полководцу возгордиться, 

напоминая ему о том, что 
он человек и однажды 
 умрёт.

Следующий совет, как 
сохранить дружбу, — не 
разбрасывайтесь друзьями: 
«Не покидай друга твое-
го и друга отца твоего...» 
Есть много ситуаций, ког-
да можно лишиться друга. 
В Притчах об этом сказа-
но: «Прикрывающий про-
ступок ищет любви; а кто 
снова напоминает о нём, 
тот удаляет друга» (17, 9); 
«Не учащай входить в дом 
друга твоего, чтобы он не 
наскучил тобою и не возне-
навидел тебя» (25, 17); «Кто 
громко хвалит друга своего 
с раннего утра, того сочтут 
за зло словящего» (27, 14). 
Кстати, нужно дорожить не 
только своими друзьями, но 
и теми людьми, которых це-
нили ваши родители. Про-
являйте и к ним внимание.

И последний совет, кото-
рый поможет сохранить дру-
зей, — если у вас возникли 
трудности, обращайтесь к 
друзьям за помощью. Дели-
тесь своими переживаниями 
с друзьями. Они будут ви-
деть, что вы доверяете им, а 
это великая ценность.

Хорошие друзья — вели-
чайшее благословение. Ищи-
те таких друзей, ищите вер-
ных, богобоязненных людей, 
с которыми вы можете вме-
сте молиться, поклоняться 
Богу, хранить чистоту и свя-
тость, с которыми вы вместе 
сможете радоваться успехам 
и плакать в бедах. Да благо-
словит вас Господь! 
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ББОГАТОЕ ОГАТОЕ 
НАСЛЕДСТВОНАСЛЕДСТВО

Мне было 23 года, когда я приехал на очередное 
свидание к отцу. Разговор с отцом зашёл о буду-
щем: о создании семьи, о наследстве. Я вспомнил 
текст из Притчей: «Дом и имение — наследство 
от родителей, а разумная жена — от Господа» 
(19, 14). И папа мне тогда сказал:

— Сыночек, у меня есть большое наслед-
ство — это мои четыре судебных приговора!

Для него это было большой драгоценностью.
Прошли годы. Отцу уже было около 80-ти 

лет. На одной из наших последних встреч он 
заявил:

— Я так благодарен Богу, что Он меня бла-
гословил!

— Папа! Как благословил?! Мы жили в двух-
комнатной квартире на четвёртом этаже!

— Да нам больше и не надо! А благослове-
ние в том, что Он дал мне страдать за Господа, 
служить Ему. Это же такая драгоценность — 
не всем Господь её даёт. Я не обладал особыми 
талантами. Были люди гораздо способнее меня. 
Но Бог дал мне право быть близко с Ним, Он 
слышал мои молитвы.

Смотрю: глаза у отца горят от восторга.
Сейчас у меня самого в жизни наступил этап, 

когда мои дети быстро покидают родное гнездо. 
Мне иногда кажется, что они ещё маленькие. 

Но если раньше в семье было десять, то сейчас 
осталось трое. И я думаю: а что они вспомнят? 
Какие драгоценности, какое наследие они уне-
сут с собой? И речь не о том, правильно ли я 
проповедую и учу, — они ведь знают мои на-
стоящие ценности. Действительно ли они увиде-
ли во мне, что Господь, Его благодать — это та 
драгоценность, которую я пронёс через жизнь, 
сохранил и которой очень сильно дорожил?

Подлинная драгоценность
У каждого из нас своя шкала ценностей. И бу-
дет очень хорошо, если мы воистину дорожим 
Божьими драгоценностями. Однажды в США 
фермер, посмотрев передачу о метеоритах, ре-
шил отнести странный камень, который у него 
был дома, на анализ. Оказалось, что это на са-
мом деле крупный осколок метеорита. Специ-
алисты оценили его в 100 000 долларов. А сам 
фермер и тот, кто ему продал ферму, долгие го-
ды просто использовали этот камень для того, 
чтобы подпирать дверь амбара.

Думаю, что когда мы придём в вечность и 
наши глаза откроются, Господь покажет нам 
Свои драгоценности. И будет очень хорошо, ес-
ли окажется, что они были для нас дорогими и 
в земной жизни. Это большое благословение — 
радоваться о том, что обладаешь подлинной дра-

Иван Михайлович
 Хорев,

служитель церкви г. Бийска 
(Алтайский кр.)
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гоценностью, ради которой не страшно умирать, 
а не какой-то пустышкой, в которой потом разо-
чаруешься.

Я могу привести много воспоминаний о жизни 
своей бабушки, которая всегда ценила Божье.

Когда она вместе со своими детьми, в том 
числе и с моим отцом, выехала из блокадного 
Ленинграда и направилась в Среднюю Азию, 
во Фрунзе (сейчас Бишкек), то по дороге она 
встретилась с офицером, который ехал на фронт. 
Он дал ей адрес своей матери, сказав, что она 
поможет устроить семью. А мать офицера рабо-
тала директором детского дома.

Бабушка приехала во Фрунзе, нашла ту жен-
щину и говорит:

— Пожалуйста, помогите нам, я блокадница, 
у меня четверо детей, муж умер в тюрьме, я 
вдова.

Та отвечает:
— Мест нет, ничем не могу помочь.
— А вот письмо от вашего сына.
— От сына? — Директор почитала письмо и 

говорит: — Не переживайте, на работу устроим, 
детей определим, вон приют для мальчиков, а 
здесь — для девочек.

Бабушка возразила:
— Нет, меня это не устраивает. Мне надо, 

чтобы они были вместе.
— Вместе нельзя, только отдельно.
— Ну тогда до свиданья.
Папа рассказывал, что следующие несколь-

ко ночей они провели под забором. Работы нет, 
есть нечего. И папа спросил у бабушки:

— Мамочка, зачем такая принципиальность?
Она ответила:
— А как иначе? Как мы будем вместе мо-

литься?
Как раз в таких случаях дети определяют, ка-

кие у нас ценности в жизни. Мы можем много 
говорить правильных слов, но они внимательно 
смотрят за нами и по поступкам узнают, что мы 
на самом деле ценим.

Одна из величайших драгоценностей, кото-
рую дети могут и должны увидеть в нашей жиз-
ни, — это вера. Священное Писание не раз на-
зывает её драгоценной: «...дабы испытанная вера 
ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и 
огнём испытываемого золота, к похвале и че-
сти и славе в явление Иисуса Христа» (1 Петр. 
1, 7); «...принявшим с нами равно драгоценную 
веру...» (2 Петр. 1, 1).

Вера — это убеждённость в существовании 
того, что мы сейчас не видим, это доверие, ко-
торым мы отвечаем на откровения от Бога, это 
способность видеть Бога во всех обстоятель-
ствах.

Я покаялся в одиннадцать лет, а потом 
долгое время переживал, спасён я или нет. 
Библия говорила, что для спасения нужно ве-
рить. Но разве было когда-то такое время, ког-
да я не верил? Я всегда молился, всегда читал 
Библию, на собрания ходил. Мама у нас была 
очень дисциплинированная: нам никогда нельзя 
было выходить во время богослужения, нужно 
было всегда участвовать в собраниях. То есть 
мы  были верующими. Но как веровать для спа-
сения?

Ответом для меня стала книга «Бог — на-
ше спасение» Освальда Смита. Он пишет, что у 
веры есть три ступени. Первая — это слышать 
Божью истину. Вторая ступень — умственно с 
ней соглашаться. Но можно согласиться со все-
ми догмами, однако это не спасает. И третья 
ступень веры — доверие. Тогда я понял, что на 
самом деле спасён.

Вера — это обычно внутреннее качество, ко-
торое мы не можем видеть, просто встретив че-
ловека на улице. Но одиннадцатая глава Посла-
ния к Евреям рассказывает о поступках людей, 
совершаемых верой. Вера всегда выражается в 
делах. Однако не всегда хорошие поступки го-
ворят о вере. Например, Авраам отправился в 
Ханаан по вере. Но ведь с ним вышел и Лот. 
И между этими двумя мужами была большая 
разница (см. Быт. 12, 4).

Когда мне было одиннадцать лет, мы приеха-
ли в Ленинград, и пресвитер Фёдор Владимиро-
вич Маховицкий предложил мне проповедовать. 
Я решил, что выучу папину проповедь, пере-
скажу её, и после неё покается много человек 
(именно после этой проповеди, когда её про-
износил папа, было много покаяний). Я стара-
тельно всё выучил, люди меня внимательно слу-
шали, но я видел какое-то недоумение у всех: 
голос Иакова, а на самом деле это не он. И ни 
молитв, ни покаяний не было. Один и тот же 
поступок, одни и те же слова будут разными, в 
зависимости от мотивов в сердце.

Был в одной многодетной семье и попросил 
хозяйку дома рассказать о себе. Она говорит:

— Когда у меня родился первый ребёнок, 
мне сказали: «Больше нельзя, у тебя порок 

Богатое наследство
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 сердца, — умрёшь!» Но я доверилась Богу, хотя 
были большие трудности. Когда я родила пятого, 
меня частично парализовало. Я дотянулась до 
Библии и прочитала: «...представьте тела ваши в 
жертву живую...» (Рим. 12, 1). В жертву — так 
в жертву. И если умереть — значит, умереть.

Сегодня у этой сестры 16 детей, и все веру-
ющие. Это благословенная семья, на ней лежит 
печать благодати, потому что мать по вере от-
дала себя в жертву.

Вспоминаю другую семью. Жена служителя в 
разговоре как бы между прочим замечает:

— Ну что, детей рождаем, программу Совета 
церквей выполняем.

Она, как и первая сестра, тоже рождает де-
тей. Но по вере ли это делает? Или просто по 
программе Совета церквей? Можно выполнить 
множество хороших программ, но ведь в вечно-
сти Господь взвесит нас и определит, почему мы 
делали то или другое. Те, кто доверился Богу 
и готов был предоставить себя Ему в жертву, 
получат очень высокую оценку, награду. А кому-
то Бог просто скажет: «Это у тебя подделка, не 
настоящее».

Почему вера драгоценна
Вера драгоценна прежде всего потому, что она 
нас спасает (см. Деян. 16, 31) и делает гражда-
нами неба. Вера — это щит, который помогает 
в борьбе с дьяволом (Еф. 6, 16). Вера укрепля-
ет людей, по вере может произойти исцеление 
(Иак. 5, 15). Сколько раз бывало так, что вра-
чи отказывались лечить того или другого хри-
стианина, но по молитве веры Господь делал 
 чудеса.

Больше всего обратим внимание на библей-
ский стих: «А без веры угодить Богу невозмож-
но...» (Евр. 11, 6). Вера драгоценна ещё тем, что 
с её помощью мы можем угодить Богу. И это 
очень важно. Бог хочет, чтобы мы доверяли 
Ему, выполняли то, что Он нам поручил, невзи-
рая ни на какие обстоятельства, и тогда мы Ему 
угодим.

Когда-то давно мне пришлось совершать 
служение в церкви, откуда каждый месяц не-
сколько человек эмигрировало либо в Германию, 
либо в США. Это было очень тяжело, не зна-
ешь, на кого можно положиться, с кем вместе 
совершать служение дальше. Меня тоже при-
глашали переехать на Запад, у меня брат жил 
в Америке, но я был совершенно спокоен. По-

чему? Такое наследство получил от родителей.
Отец рассказывал, что незадолго до очеред-

ного ареста его вызвал следователь по особо 
важным делам. Папа знал, что каждый такой 
вызов может закончиться арестом, поэтому взял 
с собой маму. Но её в кабинет не пустили, она 
осталась стоять в коридоре. Следователь пред-
лагает:

— Михаил Иванович, вы личность очень 
известная. Вас арестовать — это проблемы с 
мировой общественностью. Зачем это надо? 
Давайте так: вы пишете заявление и мы вас от-
правляем в Америку. Вам хорошо, и нам непло-
хо. Вы будете жить там с семьёй, проповедуйте 
американцам и нас оставьте в покое.

Папа спрашивает:
— А какой другой вариант?
— Мы вас посадим. Выбирайте: или тюрьма, 

или Америка.
— Я выбираю русскую тюрьму.
— Не спешите. У вас есть жена. Может, она 

мыслит иначе? Выйдите в коридор, посоветуй-
тесь.

Папа вышел, рассказал о разговоре со следо-
вателем и спрашивает:

— А ты как? Тюрьма или Америка?
— Я — как и ты. Я хочу мужа верного, а не 

предателя.
Такое наследство веры я получил. 
Я не осуждаю всех тех, кто уехал, но хо-

чу оценить тех, которые ради Господа сказа-
ли: «Я буду идти путём, который Бог для ме-
ня предназначил». Это настоящая вера в делах, 
драгоценная тем, что ею человек угождает Богу.

Вера драгоценна ещё и потому, что с ней не 
страшно умирать. Однажды мне звонит сестра 
(её с мужем я сочетал) и говорит:

— У меня серьёзная проблема. Я в положе-
нии, у меня двойня, уже шесть месяцев бере-
менности. И один ребёнок умер. Врачи говорят, 
что я ходячий гроб, что у меня в теле разлага-
ется мертвец. И чтобы меня спасти, надо делать 
аборт. Что вы скажете?

А что сказать? Отвечаю:
— А ты сама знаешь, что надо делать?
— Знаю. Просто хочу, чтобы вы меня укрепили.
— Сказать правильные слова мне не сложно, 

это не о моей жизни идёт речь. Но запомни, что 
аборт ты не простишь себе до смерти и никак 
не сможешь оправдаться. Мы имеем право уми-
рать, но не убивать.
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— Я тоже так думаю. Помолитесь обо мне.
Молиться о ком-то легче. А человек живёт 

и каждую минуту думает о том, что говорят ей 
врачи — и ведь всё объясняют логично. Откуда 
взять источник силы? Здесь нужна только ве-
ра — умру, но не согрешу.

Проходит неделя, месяц. Я регулярно звоню, 
спрашиваю, как сестра себя чувствует. Вроде 
всё хорошо. И вот настало время родить. Оказа-
лось, что ребёнок, который умер, был как будто 
законсервирован в капсуле. И второй ребёнок 
остался живой и здоровый.

Говорю сестре:
— У тебя не только девочка родилась. Ты 

сейчас приобрела огромное богатство, о котором 
когда-то детям сможешь рассказать. Придёт вре-
мя, и эта же девочка будет у тебя спрашивать: 
«Мамочка, почему мы так странно должны жить, 
не как все?» И ты сможешь сказать: «Когда-то 
для меня Господь и слово Его были дороже жиз-
ни. Я готова была умереть. Но благодаря тому, 
что послушалась Его, ты сегодня жива».

Это опыт веры, и с этим опытом приятно 
жить. Спросите сегодня духовных пожилых хри-
стиан про их жизнь, и они будут рассказывать 
о том, как они служили Богу, как доверяли Ему 
и как Он их благословлял. Ни разу не слышал, 
чтобы духовные христиане вспоминали только о 
том, сколько у них было денег или на какой до-
рогой машине они ездили.

Как обрести живую веру
Тем, у кого вера ослабела или у кого её вообще 
нет, хочу дать два простых совета.

Совет первый: помните, что вера — от Сло-
ва Божьего. Читайте постоянно Библию. Слово 
возрождает человека и укрепляет веру.

Когда я жил ещё в Кишинёве, к нам на со-
брания ходил один юноша — порядочный, куль-
турный, спортсмен. При очередной встрече спра-
шиваю его:

— А что ты не каешься?
— Господь меня не зовёт.
— Как не зовёт?! Не может быть!
— Не зовёт. Иван Михайлович, как только 

позовёт, сразу покаюсь.
— Давай с тобой договоримся: ты будешь це-

лую неделю каждый день утром читать Библию 
целый час.

— Это сложно. Но если вы просите, ради 
уважения сделаю.

И знаете, в субботу он покаялся. Настолько 
сильно Слово Божье.

Если мы замечаем, что вера слабнет, не надо 
ожидать, что кто-то скажет проповедь и пробле-
ма разрешится. Читайте Библию, учите наизусть 
библейские тексты. Однажды я встретил на 
Дальнем Востоке в аэропорту служителя, своего 
друга, он читал Библию. Разговорились. Он по-
делился, что у него были духовные проблемы, и 
рассказал, как их удалось решить:

— Думал, исповедуюсь — проблемы уйдут. 
Не получается. Начал читать и выписывать ме-
ста из Священного Писания на эту тему — не 
помогает. Решил помногу читать Библию, учить 
наизусть. И всё — победа была одержана.

И второй совет — рост веры зависит от сми-
рения. Однажды ученики попросили Христа 
умножить в них веру, а Он рассказал им про 
раба, который пришёл с поля уставший и дол-
жен ещё послужить хозяину. И потом Господь 
призвал учеников считать себя ничего не стоя-
щими рабами. Для того чтобы обрести большую 
веру, нужно много смиряться, скромно мыслить 
о себе, нуждаться в Боге. Нам мешает дове-
риться Богу высокое мнение о себе. И Господь 
смиряет нас, как было когда-то с женщиной-ха-
нанеянкой, которую Он сравнил с собакой. Но 
она не обиделась и попросила хотя бы крошку 
милости. И тогда Христос сказал: «О, женщина! 
Велика вера твоя!»

Очень важно, чтобы наши дети видели в 
нас живую веру. Они потом будут радовать-
ся этому и благодарить Бога. Мне очень при-
ятно, что я видел живую веру в своём отце. 
Училище я закончил с отличием, и мне дали 
направление в институт. Прихожу, и в при-
ёмной комиссии спрашивают комсомольскую 
характеристику.

— Её нет.
— Почему?
— Я верующий.
Вызвали человека из КГБ, а он знает всю 

мою биографию.
— Зачем тебе по следам отца? Отказывайся 

от Бога — и тебе обеспечен институт, потом 
будешь инженером, и жизнь будет нормальной.

— Нет. Я хочу быть христианином.
— Так ты ж пойдёшь по следам отца!
— Да, я знаю. Но это моя цель!
Захотят ли мои дети идти по моим следам и 

подражать моей вере? 
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ППРОСЯЩИЙ РОСЯЩИЙ 
ПОЛУЧАЕТПОЛУЧАЕТ

Вера Демченко,
с. Кицкань (Молдавия)

В небольшом городке К. ураган 
эмиграции вымел почти всю 
общину. Америка, Германия, 
Россия — куда только не за-
бросил он многодетные семьи. 
Удержались всего-навсего три 
бабушки, к которым теперь 
еженедельно приезжали верую-
щие из областного центра. Дом 
молитвы, приобретённый ещё в 
90-е годы, потихоньку старел и 
требовал капитального ремонта. 
Мизерных пожертвований едва 
хватало на отопление, и об-
ластной братский совет решил 
продать дом, а богослужения 
проводить в квартире одной из 
сестёр.

Поручили это дело Матвею 
Ивановичу. И теперь пожи-
лой брат рано утром трясся в 
 полупустой маршрутке по уха-
бистой дороге, потирая ною-
щую поясницу. «Ох, старость! 
Был моложе — сколько горо-
дов и сёл объездил! За рулём 
так не уставал», — думал он, 
глядя в окно на опустевшие 
поля.

Загостилась дождливая 
осень. Мысли были нерадост-
ные, тяжёлые, словно навис-
шие пепельные облака. «До 
чего дожились: молитвенный 
дом продаём! Неужели Го-
сподь лишил милости этот 
 город?»

Наконец 
Матвей Ива-
нович приехал 
и задумчиво 
пошёл к месту 
назначения. Вот 
и нужная ули-
ца. Он уверенно 
перешагнул зна-
комый порог. Две 
комнаты с невысо-
кими потолками, 
простые скамейки, 
стол вместо кафе-
дры, старое пианино, 
надписи с библейскими текста-
ми на стенах — всё пробужда-
ло много воспоми наний.

Позвонив покупателю, брат 
Матвей взял в руки «Песнь 
возрождения», но знакомые 
слова не развеяли тоску. Каза-
лось, что он приехал на похо-
роны к кому-то родному. Ещё 
недавно здесь славилось имя 
Божье. Сколько было детей и 

молодёжи! А теперь?
Размышления прервал гром-

кий сигнал автомобиля. Коре-
настый мужчина средних лет 
выбрался из-за руля.

— Хозяин! — послышалось 
от калитки. — Я по объявле-
нию. Вы звонили? — спросил 
он, цепким взглядом оценивая 
забор и двор.

— Я не хозяин, но дом могу 
показать. Пошли.

Покупатель внимательно 
осмотрел всё и недовольно 
 сказал:

Рассказ
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— Слишком много переде-
лок. Такие большие комнаты 
мне не нужны. Разве что бар 
открыть? Я подумаю и позво-
ню вам.

Матвей Иванович поспешил 
распрощаться. Вернулся в Дом 
молитвы и упал на колени:

— Отец мой Небесный! Ты 
знаешь, как тяжело у меня на 
сердце. Не могу представить, 
что здесь, где славилось Твоё 
имя, будет пивная. Это же 
ужасно! Разве Тебе всё равно? 
Неужели в этом городе нет 

тех, кого Ты хочешь обратить 
к  Себе?

Долго ещё он жаловался 
Господу, не соглашаясь в ду-
ше с порученным делом, про-
сил совета и мудрости. И вдруг 
вспомнил, как на прошлой не-
деле на рекламном щите про-
читал: «Не всякий, говорящий 
Мне: „Господи! Господи!”, вой-
дёт в Царство Небесное, но ис-
полняющий волю Отца Моего 
Небесного». Тогда, смотря на 
сверкающие буквы, он застыл 
на месте, мешая прохожим.

Припомнил размышления о 
том, в чём заключается воля 
Божья для него и как её выпол-
нить, а также свою проповедь 
на эту тему.

— Господи, что Ты хочешь 
от меня? — недоумевая, спро-
сил он.

Где-то в отдалённых угол-
ках сознания, ещё не до кон-
ца сформированная, шевельну-
лась мысль: «Нужно переехать 
 сюда».

Но как оставить обжитый 
уголок, родную церковь, служе-
ние? Согласятся ли братья по-
дождать с продажей? Долго си-
дел он в пустом доме, молился, 
размышлял, пока не дал себе 
обещание:

— Перееду. Найду работу. 
На житьё мне много не надо, 
пенсии и заработка должно 
хватить на содержание Дома 
молитвы. Буду говорить людям 
о Боге. Может, помилует Он 
этот город.

С таким намерением Матвей 
Иванович пришёл к пресвите-
ру. Получив всеобщее одобре-
ние, начал готовиться к пере-
езду. Он уже несколько лет 
жил один, поэтому сборы были 
недолгими. Церковь проводила 
его с молитвой и пожеланиями 
успеха. Молодёжь обещала по-
сещать, как и раньше. Успешно 

обменяв квартиру на неболь-
шой частный дом, брат начал 
устраиваться на новом месте.

Сёстры очень обрадовались 
приезду Матвея Ивановича:

— Слава Богу, у нас теперь 
свой проповедник! Пусть Го-
сподь поможет тебе.

Труднее всего было найти 
работу. Куда только ни обра-
щался — все попытки были 
тщетными. Но брат не печа-
лился, верил, что Бог поможет. 
Наконец нашлась работа: води-
телем на мусоровозе.

Потянулись однообразные 
будни. Вот уже и декабрь на 
пороге. Машин не хватало. Ра-
бочий день казался бесконечно 
долгим. Некоторые из сотруд-
ников выполняли свою работу 
недобросовестно, быстро, чтобы 
поскорее уйти домой. Матвей 
Иванович привык всё делать 
старательно, поэтому возил с 
собой веник и лопату: собирал 
пакеты и бумажные упаковки, 
разбросанные ветром. В част-
ном секторе его с нетерпением 
ожидали пенсионеры, которым 
он помогал высыпать мусор, 
поднимать тяжёлые мешки. 

Сотрудники, присмотрев-
шись к новому водителю, ста-
ли задавать вопросы. Так нача-
лось благовестие в этом городе. 
Правда, старательность брата 
не всем была по душе. Недо-
бросовестные грузчики и води-
тели сначала за глаза, а затем 
и прямо в лицо высказывали 
недо вольство:

— Святоша объявился. Де-
лай как все. Ты нас подстав-
ляешь.

На это Матвей Иванович с 
неизменной улыбкой отвечал, 
что привык всё делать, как для 
Бога, поэтому по-другому рабо-
тать не может.

Ежедневно он молился за 
пробуждение в этом городе, 
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раздавал буклеты и приглашал 
в Дом молитвы. Иногда ему 
казалось, что он пробирается 
через бесконечные джунгли че-
ловеческих предубеждений и 
предрассудков, не видя никако-
го просвета. Снова и снова он 
склонял колени с просьбой к 
Богу помиловать проживающих 
здесь людей.

На Рождество некоторые из 
приглашённых пришли на бо-
гослужение, но после праздни-
ка всё осталось по-прежнему. 
Разбивались мечты. Просачи-
валось неверие. Когда сёстры 
болели, Матвею Ивановичу 
приходилось одиноко сидеть на 
скамейке в молитвенном доме, 
перебирая в памяти обещания 
из Слова Божьего. «Господи! 
Надеюсь на Твою помощь. Ты 
знаешь, что меня начинают 
одолевать сомнения. Так много 
предрассудков у жителей этого 
города. Но для Тебя нет ниче-
го невозможного. Помоги мне 
не унывать. Хочу всегда и во 
всём доверять Тебе...» — мо-
лился он.

Вот уже и снега стекли ка-
пелью. Приближался праздник 
Пасхи. Жители традиционно 
взялись за уборку, так что ра-
боты было очень много. Матвей 
Иванович каждую свободную 
минуту использовал для ре-
монта Дома молитвы: покрасил 
оконные рамы и входные двери, 
вымыл окна.

«Для кого навожу порядок? 
Сколько раздал буклетов! При-
дёт кто-то на праздник?»

Брат сел за стол отдохнуть, 
опустив голову на натруженные 
руки. Печаль тихо обняла за 
плечи. Он пытался отмахнуться 
от мыслей, но они разъярённым 
роем атаковали сознание.

— Господи, неужели всё на-
прасно? Почему Ты не отвеча-
ешь на молитвы? Ты обещал 

дать просимое по Твоей воле. 
Почему молчишь? Если бы кто-
то один обратился, тогда я знал 
бы, что не зря приехал сюда.

Он не включил свет, и тьма 
властно заполнила комнату, как 
отчаяние — душу.

— Что делать? Может, вер-
нуться назад? Не хватает у ме-
ня веры в перемены. Но стыдно. 
Да и привык я здесь... — груст-
но промолвил он и замолчал, 
будто иссякли все мысли, вы-
плеснулось всё отчаяние.

Уже луна заглянула в окно, 
а Матвей Иванович мысленно 
боролся с сомнениями.

— Кто я для Бога? Песчин-
ка во Вселенной, на которую 
Он не обращает внимания, или 
Его любимое дитя? Если Он 
решил молчать, так надо. Но 
разве я могу перестать умолять 
за грешников в этом городке? 
Разве имею право не призывать 
их к спасению?

И вдруг воспоминания, как 
лучики света, озарили душу. 
Припомнился Авраам, кото-
рый умолял Бога о милости 
для Содома ради десяти пра-
ведников; Иов, нетерпеливо 
ожидающий ответов на боль-
ные вопросы; Иаков, который 
хотел получить благословение; 
Христос, молящийся в Гефси-
манском саду...

Тьма сомнений медленно на-
чала отступать под натиском 
света Священного Писания.

— Господи! — осмелился 
прервать тишину Матвей Ива-
нович. — Не о десяти обращён-
ных, не о двадцати, о большем 
прошу Тебя. И не в отдалённом 
будущем, но в этом году...

Ободрённый примерами из 
жизни праведников, он уверен-
но произнёс слова отважной 
молитвы. Поднялся и реши-
тельно шагнул в темноту ночи. 
Словно сбросив тяжёлый груз, 

с необычайной лёгкостью на-
правился домой...

Как-то вечером после работы 
Матвей Иванович отправился 
разносить по домам христиан-
ские газеты и вдруг заметил 
подростка, катившего по тро-
туару велосипед со спущенным 
колесом. Парень явно нуждался 
в помощи.

Брат Матвей познакомился с 
Игорьком и предложил вместе 
заклеить камеру. С этого вре-
мени началась дружба между 
пожилым человеком и парниш-
кой. А вскоре во дворе Матвея 
Ивановича всё чаще стали по-
являться ребята с велосипеда-
ми, нуждающимися в ремонте.

Деньги за починку брат не 
брал. Наоборот, даже делился 
своими запчастями. А после 
рассказывал детям о Боге, да-
рил брошюры, приглашал на 
собрание.

Первым в молитвенный дом 
пришёл Игорь и вскоре стал 
постоянным посетителем. За 
ним потянулись и другие ребя-
та. Через полгода некоторые из 
них чистосердечно покаялись. 
Родители не могли не заметить 
перемен, происшедших с их 
детьми, и стали интересоваться 
верой в Бога. 

На полотне времени рисо-
вались новые встречи, новые 
свидетельства. Брат продолжал 
неустанно проповедовать не 
только словами, но и жизнью.

Прошло несколько лет. По-
сле Рождественского сочельни-
ка, проводив гостей, многих по-
сетителей и несколько семей, 
обратившихся к Богу в помест-
ной церкви, Матвей Иванович 
устало опустился на скамейку. 
Он вспомнил ту отважную 
просьбу, с которой обратился к 
Богу в тяжёлые минуты разоча-
рования, и склонился в благо-
дарной молитве... 
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Бог часто превосходит 
 ожиданья

Мы не столько должны верить своим 
чувствам, сколько обетованиям.

Иоанн Златоуст

Есть то, на что Спаситель неспособен: 
Он просто не умеет подводить —
Любого джентльмена благородней,
Честнее неподкупного судьи.

На что уж твёрд закон мидян и персов,
А Слово Бога твёрже во сто крат.
Своим глазам мы все привыкли верить, —
Обетованьям больше доверяй.

Бог часто превосходит ожиданья
И дарит больше, чем пообещал,
Но не было такого, чтоб сказал Он,
А после просто взял и... недодал.

Скорее мира двинутся устои,
Чем верность Бога обратится вспять,
А если так, то однозначно стоит
Его обетованьям доверять.

А. Рыжов

 
  

Мы — дети Управляющего миром,
И грех нам сомневаться в силе Божьей,
В Его руке никто не будет сирым,
Покой даёт, пусть даже мир встревожен,
А это значит: с Ним всегда надёжно.

Большое преимущество имеем
Перед людьми, не знающими Бога,
И в будущее смотрим веселее,
Хотя переживаний в жизни много,
Но к небу нам проложена дорога.

Мелькают дни, события мелькают,
И люди ждут всё больших потрясений,
От страха и смятенья умирают.
А мы спокойны средь земных волнений,
Мы — дети Божьи, мы благословенны.

О. Спесивцева
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Блаженны смиренные 
Это одна из последних книг Джерри Бриджеса (1929—2016). Автор 
последовательно рассматривает заповеди блаженства из Нагорной 
проповеди Иисуса, показывая, как все они связаны со смирением. 
Одна из любимых тем автора — применение Евангелия в практиче-
ской жизни, поэтому и здесь он объясняет, как ту или иную запо-
ведь можно исполнить, только полагаясь на благую весть о спасе-
нии в Иисусе Христе.
Книга предназначена для широкого круга читателей.

Это мужество!
Книга «Это мужество!» знакомит подростков с их ровесниками, 
которые в своих буднях столкнулись с трудным выбором. Каждому 
из них требовалось настоящее мужество, чтобы победить себя. Эти 
реальные истории вдохновят каждого, кто, взрослея, хочет взять 
верное направление в жизни и соединить свою судьбу с Господом.

Ограда из драгоценных камней
Серия книг «Ограда из драгоценных камней» повествует о жизни 
и служении Богу людей, прошедших через горнило испытаний и 

явивших верность своему Спасителю и Богу.
Книга под номером три — «Верный до самой смерти» — это 

жизнеописание Григория Васильевича Костюченко. Ещё в подрост-
ковом возрасте он первый из всей семьи познакомился с Богом 

и твёрдой поступью пошёл за Ним. Как жил Григорий Васильевич, 
чему учил и как умирал — это не просто повествование, а пример, 

достойный подражания.
Книга под номером четыре — «Жил, чтобы отдавать» — это 
биография Якова Ивановича Янца, скромного и весьма вни-

мательного, добродушного служителя. Почти потеряв зрение, 
он был достаточно прозорлив, чтобы видеть духовные нужды 

христиан и помогать им. Божья сила удивительно проявляется 
в немощи человека, если он безраздельно отдаёт себя в Его 
распоряжение. Это ясно можно увидеть, наблюдая за долгой 

жизнью Якова Ивановича.

 Лесенка к счастью
Сборник детских стихотворений, предназначенных для богослуже-

ний, в том числе и для праздничных. В сборник вошли стихи М.  Ро-
мановской, А. Римашевской, Е. Лысенко, А. Денисовой, Д. Веселова, 

А. Щеглова, Е. Разумовской, Д. Осиповой и др. Стихи рассчитаны на 
детей и подростков.

Новые книги, 
выпущенные издательством «Христианин»


